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115 Под грифом «Совершенно секретно»
Фундамент победоносных ударов советской 
авиации по фашистской армии во время 
Второй мировой войны был заложен в Баку

Лидер навсегда
Судьба Гейдара Алиева 
и Азербайджана навсегда едина 

Внимание к заявлению так 
называемого «всеармянско-

го союза «Гардман-Ширван-На-
хиджеван», осудившего визит 
Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла в Баку, важно не 
из-за новизны его идей, так как 
армянская пропагандистская 
машина регулярно выдвигает 
подобные обвинения. Осужде-
ние визита патриарха, скорее 
всего, связано с политической 
составляющей, а не с чисто ре-
лигиозными причинами.

Подобные обвинения - часть бо-
лее широкой пропагандистской кам-
пании, которая существует в раз-

ных странах и может быть направ-
лена как против политических, так 
и религиозных визитов, подчерки-
вающих определенные геополити-
ческие связи. Армянская пропаган-

дистская машина давно ведет борьбу 
за влияние на общественное мне-
ние, особенно в вопросах, касаю-
щихся армянско-азербайджанских 
отношений.

9
Адаптивный 
подход

Переход к почасовой 
оплате - новый этап 
в трудовом 
законодательстве

Положительные и многообе-
щающие изменения в боль-

шинстве случаев становятся 
производным от рациональ-
ного взаимодействия дееспо-
собных сил. Находя эффектив-
ные модели сотрудничества, 
они стараются расширять круг 
участников, и это стимулирует 
атмосферу сотворчества. А на 
поверку верх берут прорыв-
ные устремления. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Кавказский регион издавна был 
частью глобального пространства, 

в котором сосуществование наро-
дов основывалось на взаимоува-
жении и справедливости. Здесь на 
протяжении веков успешно нала-
живались каналы продуктивного 

обмена, строились мосты сотруд-
ничества и доверия. Опыт совмест-
ного созидания становился проч-
ной основой мира, устойчивости 
и стабильности. 

Снайпер, 
актриса, ученый
Зиба Ганиева - гордость Азербайджана

В НОМЕРЕ
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Разветвленные азербайджа-
но-вьетнамские отношения 

глубоко укоренились в различ-
ных направлениях экономики, 
культуры и науки с перспекти-
вой окончательного оформле-
ния самых близких межгосу-
дарственных связей. 

Есть куда расширяться и гори-
зонтам дипломатических отноше-
ний между Баку и Ханоем - несмо-
тря на то, что внешнеполитические 
связи между двумя независимыми 
государствами установлены 23 сен-
тября 1992 года, в нашей стране до 
сих пор нет вьетнамского посоль-
ства. Расположенное в Москве ди-
пломатическое представительство 
Вьетнама по совместительству ак-
кредитовано в Баку, в то время как 
посольство Азербайджана в Ханое 
действует в штатном режиме с ав-
густа 2013 года. Тем не менее наме-
рение теснее наладить работу про-
глядывается в частоте официальных 
и рабочих встреч как на двусторон-
нем, так и международном уровне. 

Президент Ильхам Алиев в ин-
тервью государственному инфор-
мационному агентству Социали-
стической Республики Вьетнам дал 
исчерпывающую характеристику 
причинам сплетения взаимовыгод-
ных интересов, в основу которой за-
ложено чуткое отношение высшего 
политического руководства обеих 
стран к неуклонному росту наци-
онального самосознания. 

Дружественное нам государство 
Юго-Восточной Азии на протяже-
нии последних двух веков прошло 
наиболее тернистый путь от фран-
цузского колониализма, японского 
вторжения и военной интервенции 
США к свободе и реальному сувере-

нитету. Неоценимую роль на пути 
к полноценному развитию объе-
диненного Вьетнама сыграла все-
сторонняя поддержка дружествен-
ных республик, среди которых на-
шему народу отведена особенная 
роль, и это касается не только содей-
ствия в послевоенном восстановле-
нии, обнаружении запасов углево-
дородов с созданием нефтегазовой 
промышленности, но и становле-
ния ряда производственных и на-
учных отраслей.

Истоки долговременной друж-
бы восходят к 23 июля 1959 года, 
когда первый президент Вьетнама 
Хо Ши Мин в рамках визита в быв-
ший Советский Союз прибыл в Баку, 
узнав о Нефтяных Камнях на Кас-
пии (ему тоже хотелось найти место-
рождения «черного золота» на кон-
тинентальном шельфе Южно-Ки-
тайского моря). И азербайджанские 
специалисты не подвели высоких 
ожиданий, обнаружив настолько 
крупные залежи нефти, что в 1981 
году было создано совместное со-
ветско-вьетнамское предприятие 
«Вьетсовпетро», из нашей респу-
блики направлено большое коли-
чество единиц техники и оборудо-
вания, используемого в нефтяной 
промышленности. 

Атака на здравый смысл
Кто и зачем диктует русской церкви, с кем ей молиться?

13 мая Франция станет свиде-
телем уникального телевизион-
ного эксперимента. Президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
выйдет в прайм-тайм на круп-
нейшем частном телеканале TF1, 
чтобы в прямом эфире устро-
ить двухчасовой перформанс 
под вывеской «прямой диалог 
с гражданами».

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

По утверждениям Елисейского 
дворца, это должно стать революци-
ей в жанре президентского высту-
пления. Но на деле же это все лишь 

спасательная операция капитана то-
нущего корабля, потерявшего дове-
рие пассажиров судна под названи-
ем République française.

Итак, Макрон и его стратеги ре-
шили, что если реальность не под-
дается контролю, ее стоит заменить 
тщательно срежиссированной те-
леверсией. 

Не имея реальных рычагов вли-
яния на общественное настроение, 
команда президента  хватается за те-
левидение как за последнюю соло-
минку, дескать, если даже не изме-
нить страну, так хотя бы внушить 
народу, что капитан у штурвала. 

Телевизионный маскарад
Идеальный спектакль 
для потерявшего власть президента
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Агрессия против прогресса,
или Спасение Армении - в отказе от реваншизма

Вряд ли найдешь на всей пла-
нете государство, помимо Ки-

тая, имеющее древнюю циви-
лизацию, насчитывающую аж 
5 тыс. лет! Именно о таком госу-
дарстве высказался еще в XVI 
веке французский философ, пи-
сатель эпохи Возрождения Ми-
шель де Монтень: «Лучшее го-
сударственное устройство для 
любого народа - это то, кото-
рое сохранило его как целое».

Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог

И дружеские, взаимоприемлемые 
отношения с таким государством, 

безусловно, украшают внешнюю по-
литику любой страны. 

Геополитический тандем
Дружба с государством, сохранившим народ 
как единое целое
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На волне взаимопонимания 

Азербайджан и Вьетнам создают предпосылки 
для долгосрочного партнерства 

Азербайджано-вьет-
намские отноше-

ния важны не только 
с точки зрения исто-

рических событий, 
но и в контексте 

современной эпохи

 4

Государственный визит Генерального секретаря Центрального Комитета 
Коммунистической партии Вьетнама в Азербайджан

Церемония официальной встречи
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Церемония официальной встречи

Баку-Ханой: курс на стратегическое взаимодействие
Государственный визит Генерального секретаря Центрального Комитета Коммунистической партии Вьетнама в Азербайджан

7 мая состоялась церемония 
официальной встречи Генерально-
го секретаря Центрального Комите-

та Коммунистической партии Соци-
алистической Республики Вьетнам То 
Лама, прибывшего в Азербайджан  

с государственным визитом.
На площади, где развевались го-

сударственные флаги обеих стран, 

в честь высокого гостя был выстро-
ен почетный караул.

Президент Азербайджана  

Ильхам Алиев и первая леди Мехри-
бан Алиева встретили Генерального 
секретаря Центрального Комитета 
Коммунистической партии Социа-
листической Республики Вьетнам То 
Лама и его супругу Но Фон Ли.

Начальник почетного караула от-
дал рапорт Генеральному секретарю 
Центрального Комитета Коммуни-
стической партии Социалистической 
Республики Вьетнам.

Прозвучали государственные 
гимны Социалистической Респу-
блики Вьетнам и Азербайджанской 
Республики.

Под звуки военного марша по-
четный караул прошел перед Пре-
зидентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым и Генеральным секретарем 
Центрального Комитета Коммуни-
стической партии Социалистической 

Республики Вьетнам То Ламом.
Затем было сделано официаль-

ное фото.

7 мая состоялась встреча Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева с Генеральным секре-
тарем Центрального Комитета Коммунистической партии Социалистической Республики Вьетнам То Ламом 
в узком составе.

Состоялась встреча Президента Ильхама Алиева  
с Генеральным секретарем Центрального Комитета 
Коммунистической партии Вьетнама в узком составе

7 мая состоялась встреча Прези-
дента Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева с Генеральным 
секретарем Центрального Коми-
тета Коммунистической партии 
Социалистической Республики 
Вьетнам То Ламом в расширен-
ном составе.

На встрече было подчеркнуто, что 
хотя дипломатические отношения меж-
ду Азербайджаном и Вьетнамом су-
ществуют уже 30 лет, дружественные 
контакты наших стран берут начало 
с конца 1950-х годов прошлого века. 
С удовлетворением отмечены визит 
в тот период Президента Демократи-
ческой Республики Вьетнам Хо Ши 
Мина в Азербайджан и визит вели-
кого лидера Гейдара Алиева во Вьет-
нам, в качестве одного из руководи-
телей СССР.

Глава государства коснулся своего 
визита во Вьетнам и подчеркнул, что 
принятие Совместного заявления об 
установлении стратегического парт-
нерства в ходе визита Генерального се-
кретаря То Лама в нашу страну выве-
дет двусторонние отношения на каче-
ственно новый уровень.

В ходе беседы была подчеркнута 
важность скорейшего проведения за-
седания Межправительственной ко-
миссии и практической деятельности 
по реализации поставленных задач.

Были обсуждены энергетические 
и совместные инвестиционные проек-
ты, отмечено наличие больших пер-
спектив сотрудничества в культурной, 
гуманитарной сферах. Были также за-

тронуты вопросы сотрудничества в раз-
личных областях, в том числе в сфере 
безопасности, обороны и борьбы с ки-
берпреступностью, подчеркнута важ-
ность расширения контактов во всех 
направлениях.

На встрече также было отмечено со-
трудничество в рамках ООН, СВМДА, 
Движения неприсоединения и других 
международных организаций.

Вьетнамская сторона заинтере-
сована в диверсификации своих экс-
портных маршрутов и с этой точки 
зрения транспортные коридоры Се-
вер-Юг и Восток-Запад создают хо-
рошие возможности.

На встрече говорилось о том, что 
Вьетнам в своей истории страдал от ок-
купации, его территориальная целост-
ность и суверенитет были обеспечены 
в результате освободительной войны. 
Азербайджан, который на протяже-
нии почти 30 лет страдал от армянской 
оккупации, обеспечил свою террито-

риальную целостность и суверенитет 
в результате Отечественной войны.

Генеральный секретарь То Лам ска-
зал, что в его стране высоко оценива-
ют поддержку Азербайджаном Вьет-
нама в его борьбе за свободу, а также 
в строительных и восстановительных 
работах после воссоединения страны.

В ходе беседы было упомянуто, 
что вьетнамские студенты обучались 
в Азербайджане, эти люди сегодня игра-
ют важную роль в развитии Вьетна-
ма. Было сообщено, что во Вьетнаме 
действует Ассоциация студентов, об-
учавшихся в Азербайджане.

На встрече были обсуждены во-
просы сотрудничества между парти-
ей «Ени Азербайджан» и Коммуни-
стической партией Вьетнама.

Генеральный секретарь То Лам при-
гласил Президента Ильхама Алиева 
посетить с визитом Вьетнам. Глава на-
шего государства с удовлетворением 
принял приглашение.

Состоялась встреча Президента Ильхама Алиева  
с Генеральным секретарем Центрального Комитета 

Коммунистической партии Вьетнама  
в расширенном составе

7 мая с участием Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева и Ге-
нерального секретаря Централь-
ного Комитета Коммунистиче-
ской партии Вьетнама То Лама 
состоялась церемония обмена до-
кументами, подписанными меж-
ду Азербайджанской Республи-
кой и Социалистической Респу-
бликой Вьетнам.

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев и Генераль-
ный секретарь Центрального Коми-
тета Коммунистической партии Со-
циалистической Республики Вьетнам 
То Лам приняли «Совместное заявле-
ние об установлении стратегическо-
го партнерства между Азербайджан-
ской Республикой и Социалистиче-
ской Республикой Вьетнам».

«Меморандумом о взаимопонима-
нии между Министерством энергетики 
Азербайджанской Республики и Ми-
нистерством промышленности и тор-
говли Социалистической Республики 
Вьетнам по сотрудничеству в энерге-
тической сфере» обменялись министр 
энергетики Азербайджана Парвиз Шах-
базов и заместитель министра про-
мышленности и торговли Вьетнама 
Нгуен Хоанг Лонг.

«Меморандумом о взаимопони-
мании между Министерством обо-
роны Азербайджанской Республики 
и Министерством национальной обо-
роны Социалистической Республики 
Вьетнам по сотрудничеству в сфере 
обороны» обменялись министр обо-
роны Азербайджана Закир Гасанов 
и министр национальной обороны 
Вьетнама Фан Ван Зянг.

«Программой сотрудничества меж-
ду Министерством юстиции Азер-
байджанской Республики и Министер-
ством юстиции Социалистической Ре-
спублики Вьетнам на 2025-2027 годы» 
обменялись министр юстиции Азер-
байджана Фарид Ахмедов и министр 
юстиции Вьетнама Нгуен Хай Нинь.

«Меморандумом о взаимопонима-
нии между Государственной нефтяной 
компанией Азербайджанской Респу-
блики (SOCAR) и Вьетнамской нацио-
нальной промышленно-энергетической 
группой (PetroVietnam)» обменялись 
министр экономики Азербайджана 
Микаил Джаббаров и председатель 

Наблюдательного совета компании 
PetroVietnam Ле Мань Хунг.

«Меморандумом о взаимопонима-
нии между SOCAR Trading Singapore 
PTE LTD и Binh Son Refining and 
PetrochemicaI JSC» обменялись ми-
нистр экономики Азербайджана Ми-
каил Джаббаров и председатель На-

блюдательного совета компании Binh 
Son Refining Буй Нгок Зыонг.

«Меморандумом о взаимопонима-
нии между Министерством цифрового 
развития и транспорта Азербайджан-
ской Республики и Министерством на-
уки и технологий Социалистической 
Республики Вьетнам в сферах науки, 
технологий, инноваций и цифрового 
развития» обменялись министр циф-
рового развития и транспорта Азер-
байджана Рашад Набиев и министр 
науки и технологий Вьетнама Нгуен 
Мань Хунг.

«Меморандумом о взаимопонима-
нии между Министерством культуры 
Азербайджанской Республики и Ми-
нистерством культуры, спорта и ту-

ризма Социалистической Республи-
ки Вьетнам по сотрудничеству в сфе-
ре культуры» обменялись министр 
культуры Азербайджана Адиль Ке-
римли и министр культуры, спорта 
и туризма Вьетнама Нгуен Ван Хунг.

В рамках визита также были под-
писаны «Меморандум о взаимопони-

мании между Национальным архив-
ным управлением Азербайджанской 
Республики и Государственным депар-
таментом делопроизводства и архивов 
Вьетнама по сотрудничеству в сфере 
архивного дела», «Соглашение о со-
трудничестве между Азербайджанским 
государственным информационным 
агентством и Вьетнамским информа-
ционным агентством» и «Меморандум 
о взаимопонимании между Агентством 
развития малого и среднего предпри-
нимательства Азербайджанской Ре-
спублики (KOBİA) и Национальной 
ассоциацией предпринимательства 
Социалистической Республики Вьет-
нам (VINEN) по созданию Совмест-
ного бизнес-совета».

Состоялся обмен документами,  
подписанными между Азербайджаном и Вьетнамом
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Баку-Ханой: курс на стратегическое взаимодействие
7 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
и Генеральный секретарь Цен-
трального Комитета Коммуни-
стической партии Социалисти-
ческой Республики Вьетнам То 
Лам выступили с заявлениями 
для прессы.

Сначала с заявлением выступил 
глава нашего государства.

Заявление
Президента  

Ильхама Алиева
- Уважаемый господин Генераль-

ный секретарь!
Уважаемые гости, дамы и господа!
Уважаемый господин Генераль-

ный секретарь, еще раз приветствую 
Вас в Азербайджане. Добро пожало-
вать в нашу страну. Ваш визит имеет 
важное значение для развития вьет-
намско-азербайджанских отношений. 
Уверен, что результаты визита будут 
успешными и достигнутые догово-
ренности трансформируются в кон-
кретные проекты. Среди подписанных 
сегодня документов хотел бы особо 
отметить принятое Совместное заяв-
ление о стратегическом партнерстве 
между Азербайджаном и Вьетнамом. 
Это очень серьезный политический 
документ. По сути, это документ, ко-
торый выводит вьетнамско-азербайд-
жанские связи на более высокий уро-
вень. Уверен, что эти отношения вы-
сокого уровня сыграют важнейшую 
роль для будущего двустороннего со-
трудничества. Как видите, подписан-
ные сегодня документы охватывают 
многие направления. Проведенные 
сегодня переговоры и достигнутые 
договоренности дают основание го-
ворить о том, что мы сделали очень 
серьезный шаг в направлении взаим-
ного сотрудничества. Подписание этих 
документов в рамках государствен-
ного визита Генерального секретаря 
Центрального Комитета Коммуни-
стической партии Вьетнама в Азер-
байджан, безусловно, еще больше по-
вышает их значимость.

Благодаря нашим совместным уси-
лиям имеется очень серьезный потен-
циал для сотрудничества в торговой, 
экономической, культурной, обра-
зовательной, энергетической, транс-
портной и других сферах. Сегодня ши-
роко обсуждались вопросы по этим 
и другим направлениям. Подписан-
ные документы и проведенные нами 
обсуждения по энергетической сфе-
ре дают основание сказать, что в бли-
жайшем будущем мы еще более рас-

ширим наше сотрудничество в этой 
области. Сегодня это сотрудничество 
существует и ведется преимуществен-
но в форме торгового сотрудничества. 
Однако были обсуждены и вопро-
сы взаимных инвестиций. Были об-
суждены вопросы привлечения ин-
вестиций как вьетнамских компаний 
в Азербайджан, так и азербайджан-
ской нефтяной компании во Вьетнам, 
соответствующим структурам дано 
указание предпринять конкретные 
шаги по этим вопросам.

Проведение в скором времени за-
седания Межправительственной ко-
миссии еще более ускорит возмож-
ное сотрудничество в этих и других 
направлениях. Заседание комиссии 
не проводилось много лет, и на ос-
новании достигнутой договоренно-
сти решен вопрос о его проведении 
в ближайшее время.

К сожалению, в торгово-экономи-
ческом направлении динамика това-
рооборота зависит от продаж азер-
байджанской нефти Вьетнаму. Когда 
продажи нефти высоки, товарообо-
рот растет, а когда продажи падают, 
он уменьшается. Безусловно, нам хо-
телось бы видеть наш торговый обо-
рот более сбалансированным, и для 
этого, конечно, необходим взаимный 
обмен информацией: какие проекты 
реализуются в наших странах, каковы 
инвестиционные возможности, пра-
вила, законодательная база, налого-
вое администрирование - все эти во-
просы должны быть ясны деловым 
кругам. В этом случае, я уверен, тор-
говый оборот не будет зависеть ис-
ключительно от нефтяного фактора.

Сегодня мы также провели об-
мен мнениями по вопросу производ-
ства возобновляемых видов энергии. 
Я сказал нашему уважаемому гостю, 
что у Азербайджана большие возмож-
ности, потенциал в этой сфере. Под-
писанные контракты через пять лет 

обеспечат нас новой, «чистой» энер-
гией мощностью 6500 мегаватт, и мы 
пригласили вьетнамские компании 
инвестировать. В то же время я вы-
разил готовность азербайджанской 
стороны инвестировать в возобнов-
ляемые виды энергии во Вьетнаме.

Имеется очень большой потенци-
ал в сфере оборонной промышленно-
сти. В обеих странах это направление 
промышленности достаточно разви-
то, и объединение здесь усилий, созда-
ние совместных предприятий и вза-
имодействие могут принести пользу.

Наша совместная деятельность 
в международных организациях так-
же вызывает удовлетворение. Вьет-
нам решительно поддержал Азербайд-
жан в Совете Безопасности ООН не-
сколько лет назад, и мы благодарны 
за это. В то же время мы взаимодей-
ствуем в рамках Движения неприсое-
динения. Азербайджан председатель-
ствовал в этом институте в течение 
четырех лет и оставил после себя до-
стойное наследие. Сегодня деятель-
ность Движения неприсоединения 
как еще более солидного института 
- в интересах обеих стран.

В то же время сегодня мы прове-
ли обмен мнениями о верховенстве 
международного права, и здесь также 
нет никаких разногласий. Все вопро-
сы должны решаться в рамках меж-
дународного права, на основе терри-
ториальной целостности, суверени-
тета и неприкосновенности границ 
стран, а все спорные вопросы долж-
ны быть урегулированы путем пере-
говоров, мирными средствами.

То есть в ходе наших сегодняшних 
дискуссий по многим вопросам мы 
видим, что разногласий нет. Напро-
тив, мы, можно сказать, выступаем 
с единой позиции. В наших взглядах 
тоже очень много общего. Хотя рас-
стояние между нами довольно боль-
шое, сегодня мы также говорили об 

объединяющих нас проектах транс-
портной инфраструктуры. Мы можем 
стимулировать взаимную торговлю 
через транспортные коридоры Се-
вер-Юг и Восток-Запад. Словом, уве-
рен, что визит будет иметь очень хо-
рошие результаты. Это первый визит 
нашего уважаемого гостя в Азербайд-
жан. Хотя по времени визит и корот-
кий, но он весьма насыщен по содер-
жанию. Сегодня наша работа продол-
жится. Визит уважаемого Генерального 
секретаря продолжится и завтра. Уве-
рен, что он вернется на родину с са-
мыми приятными впечатлениями от 
Азербайджана.

Еще раз добро пожаловать, ува-
жаемый господин Генеральный секре-
тарь. Желаю Вам и всем нашим вьет-
намским товарищам новых успехов, 
здоровья, счастья.

***
Затем с заявлением выступил Ге-

неральный секретарь Центрального 
Комитета Коммунистической партии 
Вьетнама То Лам.

Заявление
Генерального  

секретаря То Лама
- Уважаемый господин Президент!
Уважаемые дамы и господа!
Прежде всего я хотел бы искрен-

не поблагодарить Президента за те-
плый прием, который азербайджан-
ские друзья оказывают нам. Я тронут 
теплыми словами господина Прези-
дента в адрес Вьетнама и Вашей высо-
кой оценкой отношений двух стран.

Мой нынешний визит является 
первым визитом Генерального секре-
таря Центрального Комитета Комму-
нистической партии Вьетнама в Азер-
байджан с тех пор, как мы устано-
вили дипломатические отношения. 
И это подтверждает уважение и ре-

шимость Вьетнама и далее развивать 
сотрудничество с Азербайджаном во 
всех областях, что соответствует до-
брой, традиционной дружбе и потен-
циалу сотрудничества наших стран.

Мы с Президентом провели успеш-
ные переговоры в духе доверия, дружбы 
и искренности и договорились о мно-
гих стратегических направлениях раз-
вития связей двух стран в ближайшее 
время. Мы рады, что отношения на-
ших стран были начаты визитом Пре-
зидента Хо Ши Мина в Азербайджан 
в 1959 году. И после его визита были 
разные контакты, были разные визи-
ты. Отношения наших стран непре-
рывно укреплялись руководителями 
и народами двух стран. Мы достигли 
хороших результатов в разных обла-
стях, таких как политика, диплома-
тия, энергетика, оборона, торговля 
и т.д. На этой основе мы уже приня-
ли Совместное заявление об установ-
лении стратегического партнерства, 
и это открывает новый период, новую 
страницу в истории отношений на-
ших стран. Я уверен, что в ближайшее 
время мы сможем углубить и расши-
рить двусторонние отношения. Мы 
воспользуемся преимуществами друг 
друга для того, чтобы развиваться. 
Для того, чтобы реализовать то, что 
прописано в Совместном заявлении, 
я предлагаю пять следующих вопро-
сов. Как упомянул господин Прези-
дент, первое - активизировать связи 
и контакты на всех уровнях - по ли-
нии партий, государств, парламен-
тов, между регионами. Считаю не-
обходимым активизировать связи 
между Коммунистической партией 
Вьетнама и партией «Ени Азербайд-
жан». Надо также хорошо реализовать 
подписанные соглашения и повысить 
эффективность существующих меха-
низмов сотрудничества, изучить воз-
можности создания новых механиз-
мов. Я приглашаю Президента Алиева 

посетить Вьетнам в ближайшее время. 
И он уже принял мое приглашение.

Во-вторых, активизировать тор-
гово-экономическое сотрудничество 
посредством Межправительственной 
комиссии. Надо активизировать про-
движение товаров и инвестиций, сое-
динить бизнес-сообщества двух стран 
и сотрудничать в таких областях, как 
энергетика, нефть и газ, изучать дру-
гие возможности сотрудничества в об-
ластях железных дорог, морских пу-
тей, сельского хозяйства.

Мы рассмотрим вопрос органи-
зации в скором времени следующе-
го заседания Межправительственной 
комиссии. Мы очень ждем результа-
тов предстоящего заседания, потому 
что оно уже будет проходить на фоне 
стратегического партнерства.

Третье, активизировать связи в об-
ласти обороны и безопасности, обме-
ниваться опытом в таких сферах, как 
информация и борьба с транснацио-
нальной преступностью, киберпре-
ступностью.

В-четвертых, нам необходимо рас-
ширить сотрудничество в областях 
культуры, спорта и туризма, образо-
вания, контактов между людьми и ме-
жрегионального сотрудничества. Мы 
договорились, что будем обменивать-
ся опытом в тренировках, спортив-
ных соревнованиях, продвигать ту-
ризм, отправлять студентов на обу-
чение к вам по тем специальностям, 
в которых вы сильны. Также прошу 
рассмотреть вопрос о создании об-
щества дружбы для того, чтобы акти-
визировать взаимопонимание меж-
ду людьми.

В-пятых, следует обмениваться 
мнениями и позициями по тем во-
просам, которые представляют вза-
имный интерес, активно содейство-
вать, поддерживать друг друга в таких 
форматах, как ООН, Движение непри-
соединения и Совещание по взаимо-
действию и мерам доверия в Азии.

Мы также говорили о том, что мы 
поддерживаем мирный подход, под-
держиваем разрешение споров мир-
ным путем, принцип недопущения 
применения или угрозы примене-
ния силы в соответствии с между-
народным правом, в том числе Кон-
венцией ООН по морскому праву 
1982 года. Уверен, что благодаря ре-
шимости руководителей двух стран 
наши двусторонние отношения будут 
и дальше развиваться на благо наших 
народов, во имя мира, стабильности, 
сотрудничества и процветания в ре-
гионе и мире.

Спасибо большое.

АЗЕРТАДЖ

7 мая в Баку, во Дворце «Гюли-
стан» Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев, 
первая леди Мехрибан Алиева, их 
дочь Лейла Алиева и Генеральный 
секретарь Центрального Коми-
тета Коммунистической партии 
Социалистической Республики 
Вьетнам То Лам и его супруга Но 
Фон Ли ознакомились с выстав-
кой изобразительного искусства 
Вьетнама.

7 мая во Дворце «Гюлистан» 
в Баку от имени Президента 
Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева и первой леди 
Мехрибан Алиевой был дан го-
сударственный прием в честь 
Генерального секретаря Цен-
трального Комитета Коммуни-
стической партии Социалисти-
ческой Республики Вьетнам То 
Лама и его супруги Но Фон Ли.

На приеме была представлена 
концертная программа, в которой 
прозвучала азербайджанская и вьет-
намская музыка.

7 мая первая леди Азербайджанской Республики Мехри-
бан Алиева встретилась с супругой Генерального секре-

таря Центрального Комитета Коммунистической пар-
тии Социалистической Республики Вьетнам Но Фон Ли.

Знакомство с выставкой  
изобразительного искусства Вьетнама

От имени Президента Ильхама Алиева дан государственный 
прием в честь Генерального секретаря Центрального  
Комитета Коммунистической партии Вьетнама

Первая леди Азербайджана Мехрибан Алиева встретилась 
с супругой Генерального секретаря Центрального Комитета 
Коммунистической партии Вьетнама

7 мая Генеральный секретарь 
Центрального Комитета Комму-
нистической партии Социали-
стической Республики Вьетнам 
То Лам прибыл с государствен-
ным визитом в Азербайджан-
скую Республику.

В Международном аэропорту  
Гейдар Алиев, где развевались госу-
дарственные флаги двух стран, в честь 
высокого гостя был выстроен почет-
ный караул.

В аэропорту Генерального секре-
таря Центрального Комитета Комму-
нистической партии Вьетнама То Лама 
и его супругу Но Фон Ли встречали 
первый заместитель премьер-мини-
стра Азербайджанской Республики 

Ягуб Эйюбов, заместитель министра 
иностранных дел Эльнур Мамедов 

и другие официальные лица.
АЗЕРТАДЖ

Встреча в Международном аэропорту Гейдар Алиев

Главы государств Азербайджана и Вьетнама выступили с заявлениями для прессы
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Кроме того, первым гендиректо-
ром компании был назначен Джалал 
Мамедов, а первым начальником гео-
логического отдела - Муслим Велиев. 

И уже спустя два года Вьетнам по-
сетила высокопоставленная советская 
делегация во главе с общенациональ-
ным лидером Гейдаром Алиевым, быв-
шим в ту пору первым зампредседателя 
Совмина СССР. Будучи интернациона-
листом до мозга костей, патриарх со-
временной геополитики придавал осо-
бое значение искренней дружбе меж-
ду народами. Именно тогда советское 
руководство приняло окончательное 
решение об оказании всесторонней 
экономической и научно-техниче-
ской помощи этой стране. Немало-
важным фактором стало не только 
проведение Гейдаром Алиевым офи-
циальных встреч, но и ознакомление 
с местным центром нефтяной промыш-
ленности в провинции Вунгтау. Кста-
ти, название одноименной улицы в Ха-
таинском районе столицы также слу-
жит символом дружбы между двумя 
народами, ведь Баку и Вунгтау, как из-
вестно, являются официальными го-
родами-побратимами. 

Сегодня в головном офисе «Вьет-
совпетро» собраны тысячи экспонатов 
музея, напоминающие о том, что имен-
но благодаря усилиям великого поли-
тика современности Гейдара Алиева, 
в том числе привлечению дополнитель-
ных специалистов и оборудования из 
Баку, первая нефть во Вьетнаме была 
добыта гораздо ранее прогнозируемо-
го срока - в июне 1986 года. 

Тот памятный визит высокопостав-
ленной советской делегации 42 года 
назад сыграл особую роль не только 
в углублении отношений между быв-
шим СССР и Вьетнамом, но и в фор-
мировании теплого отношения вьет-
намского народа к Азербайджану в целом. 

Президент Ильхам Алиев в ин-
тервью упомянутому агентству но-
востей раскрыл для аудитории часть 
направлений двустороннего сотрудни-
чества (нефть и газ, энергетика, тор-
говля, строительство, ИКТ, финансы, 
промышленность, транспорт, туризм, 
фармацевтика и пр.), по которым уже 
достигнуты осязаемые успехи. Это ста-
ло возможным также благодаря «сверке 
часов» высшего политического руко-
водства: так, первый государственный 
визит Президента Ильхама Алиева во 
Вьетнам состоялся в 2014 году, а всего 
год спустя Баку посетил с официаль-
ным визитом президент этой страны 
Чыонг Тан Шанг. Важные события от-
крыли новую страницу в двусторон-
них отношениях, придав импульс их 
дальнейшему развитию. Тогда же был 
проведен первый бизнес-форум, в це-
лях развития сотрудничества в раз-
личных областях и определения но-
вых направлений взаимодействия 
создана межправительственная ко-
миссия по экономическому, торгово-
му, научно-техническому сотрудниче-
ству, по линии МИД систематически 
проводятся политические консульта-
ции, в парламентах обеих стран дей-
ствуют рабочие группы дружбы и т.д. 
«Мы эффективно сотрудничаем в рам-
ках крупнейших международных ор-
ганизаций, в том числе в ООН и Дви-
жении неприсоединения. Азербайджан 
придает большое значение также раз-
витию экономических и торговых свя-
зей с Вьетнамом - в прошлом году объ-
ем товарооборота между двумя стра-
нами составил $223,93 млн, и это не 
предел, так как имеется солидный по-
тенциал для дальнейшего наращива-
ния этого показателя. Продолжает-
ся взаимодействие в нефтяной сфере 
- так, в 2019 году было подписано со-
глашение между вьетнамской государ-
ственной компанией Binh Son Refinery 

and Petrochemical Company и SOCAR», 
- подчеркнул глава государства. 

Президент Ильхам Алиев и с осо-
бой теплотой рассказал о тесном пар-
тнерстве двух народов в культурной, 
гуманитарной и образовательной сфе-
рах, которое также уходит своими кор-
нями в советское время, а в последние 
годы получило дальнейшее развитие. 

На днях исполнится 70 лет с тех 
пор, как великий всемирно известный 
композитор Гара Гараев написал «Вьет-
намскую сюиту» для первого совмест-
ного документального фильма о войне 
во Вьетнаме (работа была по недораз-
умению «отложена на полку», а пото-
му ее премьера состоялась в Ханое два 
года назад). В 1959-1962-х годах по лич-
ному приглашению Хо Ши Мина и по 
предложению советского правитель-
ства народный артист СССР, режиссер 
Аждар Ибрагимов принимал активное 
участие в создании вьетнамской ки-

ношколы, где проводил мастер-клас-
сы и даже снял три фильма, за что был 
удостоен высшей наградой - орденом 
Героя труда. 

«Культурные связи продолжают 
развиваться и укрепляться через раз-
личные инициативы и проекты. Так, 
в прошлом году здесь был показан фильм 
«Создатели легенд», посвященный ге-
роизму ваших солдат во время войны 
во Вьетнаме 1955-75 годов. Тогда же 
в Баку прошли Дни Вьетнама по слу-
чаю 65-летия визита вьетнамского 
лидера Хо Ши Мина в Азербайджан. 
Фонд Гейдара Алиева активно реали-
зует гуманитарные проекты, вклю-
чая строительство начальной школы 
в провинции Хазянг в 2018 году. В апре-
ле этого года его вице-президент Лей-
ла Алиева вручила Ханойскому коллед-
жу торговли и туризма сертификат 
о финансовой поддержке Фонда Гейда-
ра Алиева, встретившись с полити-
ческим руководством страны, пред-
ставителями творческой индустрии, 
а также с выпускниками вьетнамских 
вузов, обучавшимися в различные годы 
в Баку. Таким образом, двусторонние 
отношения успешно развиваются по 
всем ключевым направлениям», - ска-
зал глава государства. 

Кстати, старшее поколение азербайд-
жанцев хорошо помнит вьетнамских 
студентов, «грызших гранит науки» в со-
ветское время как в государственном 
университете, так и в академии неф-

ти и химии. Президент Ильхам Али-
ев даже назвал точные цифры: «В со-
ветское время в Азербайджане обуча-
лось около 5 тыс. вьетнамцев, многие 
из которых в настоящее время занима-
ют ответственные посты в государ-
ственных учреждениях вашей страны. 
В ходе моего визита в 2014 году в Ханой 
состоялась встреча с вьетнамскими 
выпускниками азербайджанских вузов, 
которые тепло отзывались о нашей 
стране и годах, проведенных здесь, а год 
спустя там же была основана объеди-
нившая их Ассоциация дружбы». 

А вот и сухая статистика в под-
тверждение продолжающейся доброй 
традиции: в настоящее время в Баку 
проживает небольшая вьетнамская об-
щина - примерно 20 вьетнамских сту-
дентов, обучающихся по направлени-
ям нефтегазовой отрасли и междуна-
родных отношений. 

За прошедший период обе стра-

ны тесно сотрудничали на основе ува-
жения национальных интересов и со-
блюдения норм международного пра-
ва, оказывали друг другу поддержку 
не только в глобальных, но и регио-
нальных организациях, таких как Со-
вещание по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии (СВМДА), в которой 
традиционно председательствует офи-
циальный Баку. Сотрудничество меж-
ду правящими партиями также спо-
собствует развитию отношений меж-
ду двумя странами (в ноябре 2023 года 
в Ханое было подписано Соглашение 
о сотрудничестве между партией «Ени 
Азербайджан» и Коммунистической 
партией Вьетнама). 

Организация Дней Вьетнама в Баку, 
а также культурных мероприятий, свя-
занных с Азербайджаном, концертных 
программ, кулинарных фестивалей во 
Вьетнаме способствуют лучшему позна-
нию друг друга и укреплению дружбы 
между нашими народами. В частности 
празднование во Вьетнаме 100-летия 
со дня рождения общенационально-
го лидера Гейдара Алиева, 40-летия 
его исторического визита в эту стра-
ну и 65-летия визита Хо Ши Мина 
в Азербайджан не только подчерки-
вает вклад исторических личностей 
в укрепление дружбы между народа-
ми, но и демонстрирует привержен-
ность их наследию. 

Не менее глубокие исторические 
корни имеет также двусторонне тесное 

взаимодействие в ряде гуманитарных 
отраслей, ведь оба народа, закалившись 
в борьбе за подлинный суверенитет, 
сумели сохранить свою национальную 
идентичность и богатое культурное на-
следие, с присущей полнотой отразив 
в художественных произведениях не-
поколебимую волю к победе в услови-
ях сложных геополитических и соци-
ально-экономических процессов. Эти 
связи особенно укрепились в совет-
ский период, а после восстановления 
независимости Страны огней вышли 
на новый этап развития. 

Азербайджано-вьетнамские отно-
шения важны не только с точки зре-
ния исторических событий, но и в кон-
тексте современной эпохи, развиваясь 
не только на государственном уровне, 
но и приведя к наведению литератур-
ных и культурных мостов между на-
родами, сохранившими свою нацио-
нальную идентичность, в то же время 
расширяя международное сотрудни-
чество. Литература и культура стали 
одними из самых ключевых направ-
лений переплетения вроде далеких на 
первый взгляд цивилизаций. И это не-
спроста, так как несмотря на геогра-
фическую удаленность, наши свобо-
долюбивые народы всегда испытыва-
ли друг к другу особые чувства, вместе 
преодолевая многочисленные истори-
ческие испытания и вызовы времени, 
благодаря чему было сформировано 
особое традиционное дружеское вза-
имодействие между ними. 

На октябрьской встрече прошло-
го года Президента Ильхама Алиева 
с вьетнамским премьер-министром 
Фам Минь Тьинем в рамках расши-
ренного саммита БРИКС в Казани 
лидеры двух государств подтверди-
ли решимость углублять традицион-
ные дружественные отношения, соот-
ветствующие потенциалу обеих стран. 

Сравнительная статистика также 
свидетельствует в пользу нарастающего 
экономического и торгового сближе-
ния (исключение составляет рекордный 
2022 год, когда двусторонний товаро-
оборот достиг $702,5 млн). Так уж слу-
чилось, что в силу объективных при-
чин в прошлом году эта цифра упа-
ла в 14 раз, но уже в первом квартале 
этого года достигла $100 млн, что яв-
ляется признаком возрождения былых 
связей. Если разбить строго по направ-
лениям, то Вьетнам в основном экс-
портирует сюда компьютеры, телефо-
ны и комплектующие к ним, а также 
морепродукты, в то время как мы им 
поставляем сырую нефть и продукцию 
нефтехимической промышленности. 
Сотрудничество в таких областях, как 
оборона, наука и технологии, образо-
вание и подготовка кадров, культура 
и туризм также постепенно развива-
ется и обладает значительным потен-
циалом для расширения. В частности 
образование и подготовка кадров явля-
ются традиционными направлениями 
партнерства. Так, стороны уже завер-
шили переговоры по подписанию но-
вого соглашения о сфере образования 
и подготовке кадров. Кроме того, обе 
страны располагают значительными 
перспективами в расширении торго-
вого рынка, в создании прорыва в не-
фтегазовом сотрудничестве и подго-
товке кадров в данной области. В на-
стоящее время стороны рассматривают 
возможность открытия прямых пасса-
жирских и грузовых авиарейсов меж-
ду туристическими городами обеих 
стран. Развивается также межрегио-
нальное сотрудничество между осво-
божденным от оккупации Кяльбаджар-
ским районом и провинцией Хажанг. 

Словом, двусторонние отношения 
успешно развиваются по всем ключе-
вым направлениям, и это еще не предел.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

На волне взаимопонимания

Ильхам АЛИЕВ:

Мы эффективно сотрудничаем в рамках круп-
нейших международных организаций, в том 
числе в ООН и Движении неприсоединения
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Историю творят люди, оста-
ются в ее анналах лишь ге-

ниальные личности, меняющие 
ход истории и ее традиционные 
каноны. Именно такой гениаль-
ной личностью мирового мас-
штаба вошел в современную 
историю основатель суверен-
ного Азербайджанского госу-
дарства, признанный гранд ми-
ровой политики Гейдар Алиев. 

Агия НАХЧЫВАНЛЫ,
доктор политических наук, 
профессор

Закономерно, что день рождения 
основателя независимого суверенно-
го Азербайджанского государства 
всегда пронизан духом неисчерпае-
мой благодарности, гордости и все-
народной любви к Гейдару Алиеву. 
10 мая символично открывает путь 
празднику Zəfər Günü, венчает ко-
торый водружение Президентом  
Ильхамом Алиевым государствен-
ного флага над Ханкенди.

Благородное сердце Гейдара Али-
ева всегда билось синхронно пульсу 
Родины и в страшные дни Кроваво-
го января, и когда по его инициативе 
впервые после 1920 года был утвер-
жден на сессии Верховного Медж-
лиса трехполосный государствен-
ный флаг, ставший официальным 
символом независимого суверенно-
го Азербайджанского государства.

Великий Гейдар Алиев сформи-
ровал стратегию государственного 
мышления, построенную на наци-
ональной истории и народной мен-
тальности. Это было государствен-
ное мышление азербайджанца, а не 
абстрактного лидера, работающего 
по лекалам политической моды или 
приказа, идущего извне. В советское 
время именно Гейдар Алиев защитил 
и сохранил азербайджанский язык, 
добившись его статуса государствен-
ного языка, что было законодатель-
но закреплено в Конституции. Ин-
теллектуально одаренный, волевой, 
целеустремленный и сильный чело-
век - Гейдар Алиев всегда отличался 
широтой души и щедрым сердцем. 
Всем известно, как понимал и любил 
свой народ Гейдар Алиев, как гор-
дился тем, что он - азербайджанец!

Думаю, что вряд ли найдется ав-
тор, который сможет описать кос-
мический по масштабам внутрен-
ний мир Гейдара Алиева, равно как 
и его значение в сохранении азер-
байджанской нации, роль великого 
лидера в блестящем прорыве моло-
дого государства в международное 
сообщество как суверенного субъек-
та, а не объекта глобальной полити-
ки. Из собственного научного и пу-
блицистического опыта я понимаю 
обреченность таких попыток. Рас-
крывать все грани сверкающей иде-
ями, талантами, реальными поли-
тическими практиками и гениаль-
ными свершениями жизни Гейдара 
Алиева, его политического и госу-
дарственного творчества будет еще 
не одно поколение ученых, писате-
лей и публицистов, причем не толь-
ко отечественных.

Перед Гейдаром Алиевым стояла 
цель, определенная на все времена 

классическим философским импе-
ративом «каждый должен возделы-
вать сад». Гейдар Алиев видел свою 
цель как возделывание сада достоин-
ства Азербайджанского государства 
и достоинства гражданина именно 
этого государства. Великий лидер 
и гуманист Гейдар Алиев бережно 
взращивал чувство национального 
достоинства, столь усердно выбива-
емого из самосознания народа ко-
лониальными администраторами.

Гейдар Алиев говорил: «Большую 
политику нельзя подчинить мелким 
чувствам и интересам». Какими не-
сопоставимыми критериями отли-
чаются эти мудрые слова Гейдара 
Алиева от спича еврочиновника, 
требующего защищать «цветущий 
европейский сад от джунглей отста-
лого человечества»! Великому лидеру 
Гейдару Алиеву удалось превратить 
Азербайджан в сад национального 
достоинства, в котором на прочной 
экономической почве процветают 
патриотизм и мультикультурализм, 
наука и культура, творческий поиск 
и исконные лучшие народные тради-
ции. «Каждый добросовестный граж-
данин Азербайджана, - был убежден 
Гейдар Алиев, - в каких бы услови-
ях он ни жил, должен знать, что он 
- счастливый человек, потому что 
он свободен, является хозяином сво-
ей страны, живет в самостоятель-
ном государстве, не являющемся ко-
лонией или частью другой страны». 

Сегодня на созданном Президентом 
Ильхамом Алиевым гео экономическом 
и геополитическом плацдарме реа-
лизуются крупные транснациональ-
ные проекты, интенсифицируются 
инновационные экономические и со-
циальные проекты, а это значит, что 
продолжает развиваться сад досто-
инства нации.

Гейдар Алиев был призван народом 
в трагический момент, когда действия 
внутренних и внешних сил, выступа-
ющих под абсолютно диаметральны-
ми политическими лозунгами, остер-
венело толкали Азербайджан в ко-
стер гражданского противостояния. 
В этом пламени братоубийственной 
войны предстояло погибнуть наци-
ональной государственности. Гейдар 
Алиев подтвердил каждым биени-
ем своего благородного сердца ска-
занные им 10 октября 1993 года на 
церемонии первой президентской 
инаугурации слова: «Азербайджан-
ский народ переживает сложнейший, 
трагический период своей истории. 
Я глубоко осознаю степень ответ-
ственности, которая возложена на 
меня в это сложное время, и хочу за-
верить, что всей своей деятельно-
стью, всей своей жизнью постара-
юсь оправдать высокое доверие, на-
дежды народа».

Знаменательно, что именно  
Гейдар Алиев заложил традицию ин-
ститута Президента Азербайджана 
приносить клятву верности и на Ко-
ране, и на Конституции. И дело тут не 
только в государственной и религи-
озной символике, хотя и она сама по 
себе чрезвычайно важна, речь идет 
о высоком моральном долге перед го-
сударством в целом и каждым граж-
данином в частности. 

Признанный гранд  
мировой политики 
Гейдар Алиев: национальное единство  
на фундаменте национальной идеи
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Фотовыставка и мероприятие, 
приуроченные к 102-й годовщи-
не со дня рождения общенаци-
онального лидера Гейдара Али-
ева, проведены в Екатеринбурге 
(Россия). Организатором вы-
ступило генеральное консуль-
ство Азербайджана.

В мероприятии, которое состоя-
лось в Библиотечном центре «Екате-
ринбург», приняли участие сотрудни-
ки генерального консульства, пред-

ставители местной диаспоры, а также 
студенты, проживающие и обучаю-
щиеся в этом городе.

На мероприятии выступили 
исполняющий обязанности гене-
рального консула Шохрат Муста-
фаев, председатель общественной 
национально-культурной органи-
зации «Азербайджан-Урал» Шахин 
Шихлинский, представитель Азер-
байджанской молодежной организа-
ции России в Свердловской области 
Фарида Бойлиева и студент 4 курса 

Уральского федерального универси-
тета Муталлим Умудов.

В рамках мероприятия состоял-
ся показ документального фильма  
«Гейдар Алиев-100. Живущий в воспо-
минаниях...», снятого Общественной 
телерадиокомпанией. Затем участ-
ники ознакомились с уголком Азер-
байджана, который был обновлен 
по инициативе генерального кон-
сульства в мае 2023 года, и вырази-
ли удовлетворение вниманием, уде-
ляемым нашей культуре.

Живущий в воспоминаниях...
В Екатеринбурге прошло мероприятие, приуроченное к 102-й годовщине со дня рождения Гейдара Алиева
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Перед нами очередное мудрое 
изречение, высказанное при-
знанным патриархом современ-
ной геополитики и основателем 
национальной государственно-
сти, успешно прошедшее испы-
тание временем, как и его фун-
даментальная политика, побед-
но шествующая по планете. 

Не случайно весь азербайджан-
ский народ независимо от мест про-
живания в торжественной обста-
новке отмечает 102-ю годовщину со 
дня рождения выдающегося госу-
дарственного деятеля, общенаци-
онального лидера Гейдара Алиева. 

Мечтавший с детства быть архи-
тектором, великий политик на базе 
бывшей советской периферии заду-
мал и выстроил практически уникаль-
ную страну, на которую равняются 
в разных столицах мира и которая 
входит в список наиболее обсуж-
даемых глобальных проектов. Кро-
ме того, Гейдар Алиев вошел в по-
литическую историю не только как 
строитель, но и как спаситель азер-
байджанского народа, освободивший 
страну 15 июня 1993 года от неми-
нуемого краха буквально накануне 
разгоравшейся гражданской войны. 

История знает немало великих 
личностей, которым выпала исклю-
чительная судьба сыграть главную 
роль на том или ином отрезке разви-
тия нации и государства, однако слу-
чай с общенациональным лидером 
Гейдаром Алиевым принципиально 
фундаментальный - будучи первым 
секретарем одной из отсталых со-
ветских республик, он уже тогда на-
чертил точный макет ее будущего, 
создав предпосылки для четкой ре-
ализации собственных задумок на 
долгие десятилетия вперед. Имен-
но при непосредственном авторстве 
великого политика были заложены 
основы современной государствен-
ности, принята Конституция Азер-
байджана. Логическим результатом 
этих свершений, осуществленных 
общенациональным лидером, явля-
ется то, что сегодня мы живем в де-
мократическом и правовом обще-
стве, пропитанном естественной то-
лерантностью. 

Возрождение и пробуждение 
национального самосознания так-
же началось с его первым приходом 
к власти - уже тогда в литературе, 
искусстве и культуре в целом нача-
ли пробиваться ростки приорите-
тов этнической, а затем и тюркской 
идентификации, захолустный и про-
пахший когда-то нефтью Баку пре-
вратился в кузницу кадров и сре-
доточие архитектурных шедевров 
мирового уровня, научный и про-
мышленный центр современного 
Глобального Юга. Именно благо-

даря ему наша независимость при-
няла вечный и необратимый харак-
тер, а в очередной раз возродивша-
яся из пепла Страна огней уверенно 
вышла на международную арену, по 
обе стороны Атлантики снискав не-
оспоримый авторитет, и все это бла-
годаря его заслугам. Если выразить 
одним предложением, то мы в не-
оплатном долгу перед общенацио-
нальным лидером за блистательно 
развивающийся сегодняшний Азер-
байджан. 

Исходя из исторической ретро-
спективы и вглядываясь в процессы 
в более глобальном масштабе, кон-
статируем, что Гейдар Алиев явля-
ется одной из уникальных лично-
стей, которые еще при жизни есте-
ственным образом смогли стать 
легендой, покорившей весь миро-
вой политический олимп. Приме-
ром могут служить десятки цитат 
от премьер-министра Великобрита-
нии Маргарет Тэтчер, президентов 
США Билла Клинтона и Джорджа 
Буша (как старшего, так и младше-
го), а знаменитый Анатолий Карпов 
после встречи с гением современно-
сти 3 января 1997 года заявил, что 
«сегодня чемпион мира по геополи-
тике принял экс-чемпиона мира по 
шахматам». 

Мы являемся живыми свиде-
телями того, с каким восхищением 
и почтением говорили и продолжа-
ют говорить о нем наиболее извест-
ные ученые, писатели, композиторы, 
художники, спортсмены глобальной 
величины - в их устах тоже Гейдар 
Алиев неизменно характеризуется 
как патриарх политического мира, 
несгибаемая личность, обладаю-
щая способностью воздействовать  

на ход истории железной волей. 
Путь этого великого человека, 

родившегося в Нахчыване в простой 
семье, к политическому олимпу, про-
шел через тернии, сложные испы-
тания, непрекращающуюся борьбу. 
Жизнь Гейдара Алиева служит яр-
ким примером несгибаемости чело-
веческой воли, стремления к победе. 
Пройденный им большой жизнен-
ный путь не вмещается в понятия 
времени и пространства. 

Впрочем, и управленческую фор-
мулу отца-основателя современно-
го Азербайджана часто называют 
закономерным ответом на те вызо-
вы, которые создавала четко обозна-
чившаяся на закате советской эпо-
хи необходимость системной мо-
дернизации. 

Масштаб кардинальных преоб-
разований в рамках Азербайджа-
на естественным образом привел 
к наращиванию аппаратного веса  
Гейдара Алиева на уровне Советско-
го Союза. Кстати, после переезда об-
щенационального лидера в ноябре 
1982 года в Москву уже в ранге чле-
на Политбюро ЦК КПСС обнаружи-
лись системные проблемы во время 
прежних кураторов транспортных 
коммуникаций и прежде всего же-
лезных дорог. Нелегкие времена в ту 
пору переживали образование, лег-
кая промышленность, культура, ма-
шиностроение - все эти отрасли во 
всесоюзном масштабе были за счи-
танные годы подняты Гейдаром Али-
евым, а про «бархатную революцию» 
при строительстве Байкало-Амур-
ской магистрали до сих пор в Мо-
скве и по всему периметру БАМа 
ходят легенды. Речь идет о желез-
нодорожном коридоре длиной бо-

лее 4 тыс. км, призванном соединить 
транспортные узлы евразийского 
пространства с Тихим океаном, а по-
тому сфера деятельности общенаци-
онального лидера простиралась на 
целый комплекс связанных с проек-
том практических вопросов, вклю-
чая жилье, логистическое обеспече-
ние, функционирование социально 
значимых объектов. Самое интерес-
ное в этой истории - ни один «крем-
левский сиделец» не верил в успех, 
и только азербайджанцу, родивше-

муся за тысячи верст от БАМа, при-
шлось доказывать всему правитель-
ству вместе с Политбюро важность 
и мультипликативный эффект доро-
ги, которая и сегодня позволяет пе-
ревозить на Дальний Восток милли-
оны тонн грузов. Более того, прежде 
чем спросить, сколько километров 
построено, он спрашивал о быто-
вых условиях людей: как они живут, 
как устроились, как их дети ходят 
в школу или в детский сад, и толь-
ко потом речь заходила о тоннах, 
выработках и километрах. 

Однако не стоит забывать, что 
это лишь один из проектов в зоне 
ответственности великого реформа-
тора, который мог видеть весь мас-
штаб проделанной работы вплоть до 
перспектив эксплуатации. Кстати, на 

уровне «малого Совмина» общена-
циональный лидер держал в фоку-
се внимания целых 12 министерств 
и около двух десятков государствен-
ных структур. Возможно, это связа-
но с особым отношением к профес-
сии врача, тем не менее, отдельного 
упоминания заслуживают иниции-
рованные великим политиком ре-
формы в сфере здравоохранения 
(именно ему принадлежит иници-
атива по возведению первых в сво-
ем роде комплексных диагностиче-
ских центров, в том числе комплекса 
«Микрохирургия глаза», основанно-
го академиком Святославом Федо-
ровым, при нем же советским хи-
рургам разрешили проводить важ-
ные операции на открытом сердце, 
чем спасли десятки тысяч жизней). 

Все советское руководство ува-
жало востребованное мнение вели-
кого политика, однако время шло, 
с приходом во власть амбициозно-
го Михаила Горбачева вызовы ка-
чественно усложнялись, а с учетом 
того, что административную карьеру 
общенационального лидера всегда 
сопровождала колоссальная личная 
ответственность, она по большому 
счету и определила как политиче-
ский масштаб оставленного им на-
следия, так и уровень зависти по-
следнего генсека ЦК КПСС, перво-
го и последнего президента СССР, 
в итоге развалившего тщательно вы-
строенную десятилетиями структуру. 

Но как говорится, не было бы 
счастья, да несчастье помогло - во 
всяком случае, азербайджанцы все-
го мира, не говоря о нашей стране, 
выиграли от распада социалисти-
ческой, а затем и советской систе-

мы. Стабилизация внутриполити-
ческой обстановки в Азербайджане 
в этом контексте является одной из 
главных заслуг Гейдара Алиева наря-
ду с созданием фундамента для эко-
номической независимости страны. 
Политик артикулировал концепцию 
антикризисной программы по вос-
становлению производства, по улуч-
шению финансовой ситуации и акку-
муляции иностранных инвестиций. 
В то же время с его фигурой стано-
вятся тесно связаны такие крупные 
экспортные проекты, как нефтепро-
вод Баку-Тбилиси-Джейхан и газо-
провод Баку-Тбилиси-Эрзурум. Свое 
внешнеполитическое видение об-
щенациональный лидер сформули-
ровал так: «Азербайджан находит-
ся на стыке двух континентов, но 

старается построить добрые вза-
имоотношения и с Европой, и с Ази-
ей, и с коллективным Западом. Наш 
принцип в том, чтобы соблюдался 
принцип невмешательства во вну-
тренние дела Азербайджана, не на-
носился вред нашей государственной 
независимости и территориальной 
целостности, а также неприкосно-
венности наших границ». 

Именно при нем Баку стал ав-
торитетным субъектом междуна-
родного права, начав набирать вес, 
несмотря на то, что Азербайджан 
сразу же после получения незави-
симости вошел в состав таких важ-
ных организаций, как ООН и ОБСЕ 
- то есть, только в эпоху президент-
ства Гейдара Алиева работа отече-
ственной дипломатии на признан-
ных площадках стала максимально 
интенсивной. 

Благодаря прозорливости обще-
национального лидера наш народ 
добился права заново переосмыс-
лить свою историю, а подлинно не-
зависимый Азербайджан стал про-
грессивным светским государством 
с самыми радужными, реальными, 
а главное - обозримыми перспек-
тивами. На новом этапе развития, 
с уверенной интеграцией в глобаль-
ное пространство и параллельно все 
глубже и масштабнее постигая соб-
ственные исторические, культурные, 
религиозные и прочие истоки, наше 
общество консолидировалось под 
эгидой национальной идеи, авто-
ром и бессмертным творцом кото-
рой стал наш общенациональный 
лидер Гейдар Алиев. 

Уверенное шествие древней, вме-
сте с тем вечно молодой Страны ог-
ней по пути демократии и рыноч-
ных реформ, начатое под мудрым 
руководством Гейдара Алиева, се-
годня успешно продолжается его до-
стойным преемником - Президентом 
Ильхамом Алиевым, что определи-
ло долгосрочную стратегию разви-
тия республики, ее уровень, темпы 
и масштабы. 

За минувшие 21 год президент-
ства глава государства ключевыми 
пунктами своей деятельности объ-
явил усиление экономической и во-
енной мощи страны, умелое распо-
ряжение национальными доходами 
и приоритетное внимание к нене-
фтяному сектору экономики, а так-
же развитию регионов. В целом же 
эта мудрая и взвешенная политика 
направлена на всестороннее повы-
шение благосостояния населения. 
Иными словами, Азербайджан раз-
вивается в соответствии с заветами 
общенационального лидера Гейдара 
Алиева, в том числе о том, что «имен-
но инвестиции в человеческий фак-
тор в высшей степени эффективны, 
поэтому им должно отдаваться наи-
большее предпочтение». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Лидер навсегда 

Судьба Гейдара Алиева и Азербайджана навсегда едина

«Я всегда гордился  
и сегодня горжусь тем, 
что я азербайджанец».

Гейдар АЛИЕВ, 
общенациональный лидер

Уверенное шествие древней, вместе с тем 
вечно молодой Страны огней по пути де-
мократии и рыночных реформ, начатое 
под  мудрым руководством Гейдара Али-
ева, сегодня успешно продолжается его 
достойным преемником - Президентом  
Ильхамом Алиевым 

Заложенная национальная тради-
ция, синтезирующая светское и духов-
ное в политической власти Азербайд-
жана, освещает сегодня стратегиче-
ские приоритеты и демократические 
ценности государственного курса 
Президента Ильхама Алиева.

Благородное достоинство, им-
манентно присущее Гейдару Алие-
ву, позволяло ему искусно олицетво-
рять единство народа, не только по-
тому что это вменяется Президенту 
Конституцией как обязанность, а, 
прежде всего, потому, что это было 
искреннее чувство кристально чи-
стой души. Гейдар Алиев любил на-
род не как арифметическую сумму 
человеческих единиц в определенной 
национальной форме. Гейдар Али-
ев видел в каждой личности носи-
теля азербайджанства как идеи, так 
и сути самого существования. Вели-
кий лидер был убежден в том, «надо 
завоевывать моральное право, чтобы 
руководить людьми, учить их и вос-
питывать».

Гейдар Алиев гордился званием 
Президента и препятствовал, когда 
ему заслуженно пытались присвоить 
прекрасные эпитеты и яркие мета-

форы, которыми славится красота 
азербайджанского языка. Его личная 
скромность и природная тактичность 
сочетались с глубоко нравственным 
подходом к осознанию особой роли 
первого лица в государстве.

Не только в истории, но и в се-
годняшних реалиях мировой поли-
тики мы встречаемся, как кажется 
на первый взгляд, с парадоксальным 
явлением. Политические лидеры, не 
имея однозначно высокого автори-
тета в стране, опираясь только на 
определенные политические силы, 
продолжают всеми способами дер-
жаться за власть. В отличие от мно-
гих политиков, Гейдар Алиев катего-
рически не признавал популистскую 
тактику, когда его оппоненты, кото-
рые уже давно всеми забыты, гото-
вы были обещать что угодно в об-
мен на власть. Гейдар Алиев осозна-
вал ответственность Президента за 
весь народ. Поэтому государствен-
ная воля Президента Гейдара Али-
ева концентрировалась на форми-
рование национального единства 
на фундаменте национальной идеи.

Разработанная общенациональ-
ным лидером Гейдаром Алиевым идея 
азербайджанства укрепила сувере-
нитет и государственную независи-

мость, объединила народ в борьбе 
за освобождение родной земли и из-
гнание армянских оккупантов. Кон-
курентоспособная парадигма наци-
ональной идеи азербайджанства до-
казала свою полную состоятельность, 
низвергнув навсегда идею «великой 
Армении» в историческое небытие.

Национальная идея реализо-

валась в полном восстановлении 
Азербайджаном своей территори-
альной целостности и суверенитета 
в ходе Победы в Отечественной во-
йне и антитеррористической опера-
ции в сентябре 2023 года. Президент 
Ильхам Алиев в новых геополити-
ческих и геоэкономических реали-
ях, когда Азербайджан стал одним 

из ведущих и авторитетных акторов 
глобальной политики, еще в январе 
прошлого года предложил начать от-
крытые дискуссии «по вопросу на-
шей основной национальной идеи 
и представлений относительно на-
шего будущего развития. Конечно, 
у меня есть свои мысли по поводу 
дальнейшего развития, и во многих 

случаях они будут решающими».
В инаугурационной речи в февра-

ле 2024 года Президент Ильхам Али-
ев обозначил направления, которые, 
видимо, будут составлять ядро на-
циональной идеи: сильная политика, 
технологическое развитие, сильная 
Армия, внутренняя стабильность, 
единство народа и власти. В услови-
ях, когда в международной полити-
ке постоянно звучит напоминание 
о гибридной войне, грозящей пере-
расти в Третью мировую, а в меж-
дународной экономике все больше 
разворачиваются инфляционные 
и рецессионные разрывы, заявлен-
ные нашим Президентом приори-
теты внушают здоровый оптимизм 
всему обществу.

Великий лидер Гейдар Алиев счи-
тал нравственным атрибутом госу-
дарственной политики Азербайд-
жана внутреннюю стабильность 
и единство народа и власти. Блестяще 
завершив под руководством Прези-
дента Азербайджана Ильхама Али-
ева первую четверть двадцать пер-
вого века, наш гордый народ, следуя 
нравственному курсу создателя не-
зависимого Азербайджана Гейдара 
Алиева, готов принять вызовы но-
вого времени.

Признанный гранд мировой политики
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Азербайджан, имеющий древние 
корни в своем культурно-цивилиза-
ционном развитии, испокон веков 
строил свои дружеские, наполненные 
глубоким политическим, торгово- 
экономическим, культурным содер-
жанием отношения именно с госу-
дарствами, политика которых пред-
ставляла собой сочетание внутренней 
и внешней гармонии. Пожалуй, труд-
но себе представить, чтобы совре-
менная, независимая Азербайджан-
ская Республика в своем внешнепо-
литическом векторе не обратила бы 
свой взор на дружбу и взаимовыгод-
ные отношения именно с Китайской 
Народной Республикой (!).

Основательный фундамент этой 
дружбы был заложен истинным вая-
телем современной азербайджанской 
государственности, национальным 
лидером азербайджанского народа 
Президентом Гейдаром Алиевым еще 
в начале 90-х годов прошлого сто-
летия, когда в 1994 году он совер-
шил рабочую поездку в КНР, встре-
тившись с председателем КНР Цзян 
Цзэминем и премьер-министром Ли 
Пэном. В ходе визита между двумя 
странами было подписано 8 согла-
шений, ставших мощной платфор-
мой укрепления дружественных свя-
зей между КНР и Азербайджаном 
и включавших в себя открытие воз-
душного сообщения между двумя 
странами, сотрудничество в области 
науки, техники, культуры, медици-
ны, телевидения и туризма.

Последующие этапы в разви-
тии двусторонних отношений, во-
площенные во встречах глав госу-
дарств, правительств и парламен-
тов, проходившие в 1996, 1997, 2008 
и в 2019 годах, способствовали лишь 
увеличению потенциала взаимосо-
трудничества и существенному рас-
ширению его спектра. 

Тем не менее, визит Президен-
та Ильхама Алиева в Пекин, прод-
лившийся с 22 и по 24 апреля сего 
года, и его беспрецедентные итоги 
символизировали новый, насыщен-
ный небывалым в истории взаимо-
отношений двух стран конструктив-
ным смыслом и союзническим ду-
хом этап. 

Главы государств - Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев и Предсе-
датель Китайской Народной Респу-
блики Си Цзиньпин приняли участие 
в подписании более чем 20 соглаше-
ний о сотрудничестве, в том числе 
в таких областях, как «зеленое» раз-
витие, цифровая экономика и аэро-
космическая сфера. После заверше-
ния переговоров лидеров двух стран 
министры иностранных дел обоих 
государств - Джейхун Байрамов и  
Ван И подписали соглашение меж-
ду правительствами о взаимном ос-
вобождении от визовых требований 
граждан, имеющих общеграждан-
ские паспорта. 

Но, пожалуй, жемчужиной дого-
ворного процесса между Азербайд-
жаном и Китаем в Пекине явилось 
подписание Ильхамом Алиевым и Си 
Цзиньпином документа под названи-
ем «Совместное заявление об уста-
новлении всесторонних стратегиче-
ских партнерских отношений между 

Азербайджанской Республикой и Ки-
тайской Народной Республикой». 

Однозначная оценка этого важ-
нейшего в геостратегическом отно-
шении визита прозвучала в интервью 
Президента Ильхама Алиева агент-
ствам «АЗЕРТАДЖ» и «Синьхуа», 
где он подчеркивает: «…Китай среди 
этих приоритетов занимает особое 
место. Могу сказать, что Азербайд-
жан подписал декларации о страте-
гическом партнерстве со многими 
странами нашего региона, а также 
с некоторыми европейскими стра-
нами, но Китай является сильней-
шим государством среди них».

В заявлении имеет место под-
тверждение того, что стороны рас-
сматривают друг друга в качестве 
приоритетных, надежных и взаимо-
выгодных стратегических партне-
ров, а также выражение готовности 
укреплять политическое взаимодо-
верие и развивать всестороннее со-
трудничество. 

Лидерами обеих стран дально-
видно выстраивается четкая систе-
ма сдерживания и противовесов на 
внешнеполитическом треке. Хотя дан-
ное понятие имеет отношение к аме-
риканской формуле соотношения 
трех ветвей власти, оно мастерски 
применяется в международной по-
литике как Президентом Ильхамом 
Алиевым, так и Председателем Си 
Цзиньпинем. 

К примеру, 15 января 2025 года 
министр иностранных дел Армении 
Арарат Мирзоян и госсекретарь США 
Энтони Блинкен подписали хартию 
о стратегическом партнерстве между 
странами. Церемония прошла в Ва-
шингтоне, прямая трансляция велась 
на YouTube-канале Госдепартамента. 
«Мы создаем комиссию по страте-
гическому партнерству, что обеспе-
чит основу для расширения двусто-
роннего сотрудничества в ключевых 
областях: экономика, безопасность 
и оборона, демократия, инклюзив-
ность и межличностные отношения», 

- заявил Блинкен.
Мирзоян в свою очередь отметил, 

что Иреван будет работать с новой 
администрацией США ради дости-
жения «амбициозных целей», постав-
ленных в подписанном документе. 
Наряду с этим руководитель Агент-
ства США по международному раз-
витию USAID Саманта Пауэр вместе 
со всем своим агентством преврати-
лась в локомотив продвижения раз-
личных проектов по сотрудничеству 
между Арменией и США. Началось 
сотрудничество даже в тех сектораль-
ных вопросах, которые ранее не за-
трагивались, причем охватывающих 
энергетические отрасли и военное со-
трудничество. В целом, финансовая 
поддержка Армении выросла в два 
раза за время работы администра-
ции экс-президента Байдена. В итоге 
все это привело к подписанию упо-
мянутой выше хартии, пропитанной 
духом реваншизма и рельефно на-
правленной против национально-го-
сударственных интересов Азербайд-
жанской Республики. 

В этом контексте подписанное 
в Пекине «Совместное заявление об 
установлении всесторонних страте-
гических партнерских отношений 
между Азербайджанской Республи-
кой и Китайской Народной Респу-
бликой», несомненно, отвечает ин-
тересам Азербайджана. 

Следующий, олицетворяющий 
вполне естественный и обеспечива-
ющий военно-стратегическую ста-
бильность двух государств при-
мер относится к формирующему-
ся альянсу Китая и Азербайджана, 
а также Турции в поддержку Паки-
стана в его обострившемся проти-
востоянии с Индией. 

События 22 апреля нынешнего 
года в индийском Кашмире постави-
ли Индию и Пакистан на грань во-
йны. Стороны обвинили друг друга 
в подготовке и проведении теракта 
против туристов в Пахалгаме. Нет 
сомнений, что Индия очень хотела 

бы нанести военный удар по Паки-
стану, ибо конфронтация сторон по 
поводу территориальной принадлеж-
ности провинции Джамму и Кашми-
ра длится уже многие десятилетия. 
Об этом намерении Индии было за-
явлено Пакистаном еще 30 апреля 
сего года. Более того, сразу после те-
ракта Индия вышла из соглашения 
о распределении вод Инда между 
двумя странами и немедленно на-

чала перекрывать воду, поступаю-
щую в Пакистан. А по международ-
ным законам, перекрытие воды яв-
ляется однозначным casus belli, т.е. 
формальным поводом для объяв-
ления войны.

Однако Индия, будучи ядерной 
державой, опасается не только на-
личия такого же оружия массового 
уничтожения у Пакистана, но и од-
нозначной поддержки его со сторо-
ны Китая, о чем 25 апреля было офи-
циально заявлено главой МИД Ки-
тая Ван И в телефонном разговоре 
с министром иностранных дел Па-
кистана И.Даром для обсуждения 
обострившейся ситуации, возник-
шей после атаки в индийской части 
незаконно оккупированного Индией 
Джамму и Кашмира. «Как надежный 
друг и всепогодный стратегический 
партнер Китай полностью понимает 
законные озабоченности Пакистана 
в сфере безопасности и поддержи-
вает его усилия по защите сувере-
нитета и интересов безопасности», - 
говорится в официальном сообще-
нии МИД Китая. 

В деле защиты интересов Паки-

стана в противостоянии с Индией, 
и эта позиция обоих государств плот-
но смыкается и иллюстрирует един-
ство внешнеполитических ориента-
ций, ибо Пакистан с самого начала 
борьбы азербайджанского народа 
против оккупационных действий Ар-
мении активно, всемерно поддержи-
вал Азербайджан, проигнорировав 
даже вопрос об установлении дипло-
матических отношений с Армени-
ей. И это в то время, когда офици-
альный Дели, прилагающий усилия 
к восстановлению разгромленной 
Азербайджаном армии страны-ок-
купанта, помимо поставок оружия 
Иревану, также берет на себя обяза-
тельство по подготовке сил специ-
ального назначения. А что касает-
ся активного перевооружения Ар-
мении, то лишь за период с 2022 по 
2024 годы Дели поставил Армении 
43% всего импортированного воо-
ружения. Судя по всему, показате-
ли будут расти.

Собственно, сотрудничество в об-
ласти обеспечения военно-полити-
ческих интересов между Азербайд-
жаном и Китаем началось еще до 
подписания совместного заявления 
о стратегическом партнерстве, про-
явлением чего явились договорен-
ности о поставках модифицирован-
ных самолетов JF-17C Block-III (сум-
ма контракта составляет $1,6 млрд, 
включая самолеты, обучение и бо-
еприпасы). JF-17 Thunder является 
истребителем-бомбардировщиком 
совместной китайско-пакистанской 

разработки, способным одновремен-
но сопровождать 15 воздушных це-
лей и перехватывать четыре цели, 
что делает его более эффективным 
и неуязвимым, чем, например, ин-
дийские Tejas Mk.2 и французские 
Rafale.

Говоря о подписанном соглаше-
нии, целесообразно отметить приня-
тую в июле 2024 года совместную Де-
кларацию о стратегическом партнер-
стве. Перед визитом в Пекин Ильхам 
Алиев в интервью агентству «Синь-
хуа» подчеркнул, что страны согла-
сились расширять сотрудничество, 
укреплять взаимодействие в между-
народных делах, защищать интере-
сы стран и продвигать дело регио-
нального и глобального мира.

Если принятие Декларации о стра-
тегическом партнерстве в июле 2024 
года следует считать первым шагом 
на пути к укреплению сотрудниче-
ства Баку и Пекина, то упомянутое 
заявление о всеобъемлющем стра-
тегическом партнерстве поднимает 
отношения Азербайджана и Китая 
на совершенно новый уровень воен-
но-политического сотрудничества.

Если рассматривать сферу чисто 
политических взаимодействий Азер-
байджана и Китая, то эффективное 
и довольно пассионарное сотрудни-
чество на международных интегра-
ционных меридианах, с учетом того, 
что Азербайджан может пополнить 
ряды ШОС и БРИКС, чему, кстати, 
активно препятствует Индия, рас-
ширение двустороннего взаимодей-
ствия гарантировано.

Азербайджан не раз заявлял о сво-
ей поддержке позиции Китая в от-
ношении Тайваня, подчеркивая, что 
в мире есть только один Китай. Под-
небесная тоже всемерно в течение 
всего конфликта с Арменией поддер-
живала территориальную целост-
ность и суверенитет Азербайджана, 
а также мирную повестку, предло-
женную нашим государством.

Основной лейтмотив всех торго-
во-экономических и транспортно- 
энергетических соглашений между 
двумя странами выражен в проекте 
«Один пояс - один путь», всемерно 
продвигаемом Китаем в течение по-
следних 10 лет. Это проект, назван-
ный в честь Шелкового пути, олице-
творяющего караванный маршрут 
от Китая до Европы через Централь-
ную Азию. Данная инициатива пре-
следует цель улучшения транспорт-
ных связей, а также углубление со-
трудничества в масштабе нескольких 
континентов.

Проект включает два ключевых 
направления: сухопутный «Эконо-
мический пояс Шелкового пути» 
и морской «Шелковый путь XXI 
века». Инициатива, охватывающая 
свыше 140 государств и междуна-
родных организаций, реализуется 
посредством инвестиций в инфра-
структуру, энергетику, логистику 
и телекоммуникации.

Азербайджан многие годы не жа-
леет усилий в поддержку распростра-
нения этой инициативы Китая. Мо-
тивации нашего государства вопло-
щаются сотрудничеством с Пекином 
в области проекта «Средний кори-
дор», который не только повыша-
ет его роль в Евразии, но и способ-
ствует развитию китайского проекта.

Актуальность активного участия 
Азербайджана в инициативе «Один 
пояс - один путь» заключается в об-
ретении им статуса крупнейшего ло-
гистического центра. Имеет место 
и присовокупление к этому проек-
ту Грузии, на территории которой 
Китай для развития своей иници-
ативы строит порт «Анаклия». Та-
ким образом, весь регион Южного 
Кавказа, за исключением Армении, 
превращается в крупнейшее логи-
стическое пространство, играющее 
роль транзитной территории в осу-
ществлении поставок китайских то-
варов в Европу.

Даже беглый взгляд на содержа-
ние торгово-экономических, транс-
портно-энергетических соглашений 
между Азербайджаном и Китаем на-
поминает довольно популярную по-
говорку: «Бог создал мир. Осталь-
ное сделано в Китае». 

(Окончание следует)

Геополитический тандем

Азербайджан не раз заявлял о своей под-
держке позиции Китая в отношении  
Тайваня, подчеркивая, что в мире есть 
только один Китай. Поднебесная тоже 
всемерно в течение всего конфликта с Ар-
менией поддерживала территориальную 
целостность и суверенитет Азербайджана
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В городе Ханкенди при органи-
зации Президентской библиоте-
ки Управления делами Прези-
дента Азербайджанской Респу-
блики совместно с Карабахским 
университетом состоялась науч-
но-практическая конференция 
на тему «Наследие Гейдара Алие-
ва: Конституция Азербайджана 
и восстановление суверенитета», 
посвященная 102-й годовщине со 
дня рождения общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева.

Ее участники сначала посетили 
бюст великого лидера Гейдара Алие-
ва и возложили к нему цветы. Конфе-
ренция началась с почтения минутой 
молчания памяти общенационально-
го лидера Гейдара Алиева и шехидов 
и исполнения государственного гимна. 
Затем был продемонстрирован виде-
оролик под названием «Гейдар Алиев 
и путь к суверенитету Азербайджана».

Выступая на конференции, рек-
тор Карабахского университета Ша-
хин Байрамов рассказал об основ-
ных целях, стоящих перед Карабах-

ским университетом, который начал 
функционировать в Ханкенди после 
полного восстановления суверените-
та Азербайджана под руководством 
Президента Ильхама Алиева. Он от-
метил, что Карабахский университет 
предпринимает важные шаги на пути 
к тому, чтобы стать не только высшим 
учебным заведением, но и научным 
и интеллектуальным центром региона.  
Ш.Байрамов подчеркнул, что наследие 
общенационального лидера Гейдара 
Алиева, принципы государственно-
сти и пропаганда идей национально-

го суверенитета являются одними из 
основных направлений деятельности 
университета. Ректор высоко оценил 
конференцию, проводимую в рамках 
«Года Конституции и Суверенитета», 
с точки зрения изучения и пропаганды 
богатого наследия общенационального  
лидера Гейдара Алиева.

Оценив в выступлении создание 
Карабахского университета как исто-
рическую необходимость, директор 
Президентской библиотеки Афет Аб-
басова сказала, что это высшее учеб-
ное заведение является важной плат-

формой, которая будет служить науч-
ным, культурным и стратегическим 
целям Азербайджана. Она также вы-
разила готовность Президентской би-
блиотеки к дальнейшему сотрудниче-
ству с Карабахским университетом 
в развитии ресурсных баз библиоте-
ки, сотрудничестве с академически-
ми изданиями и изучении историче-
ского наследия.

Декан факультета гуманитарных 
и социальных наук университета Эль-
мар Мустафаев выступил на тему «На-
следие Гейдара Алиева в восстанов-

лении национального суверенитета: 
безопасность, управление и диплома-
тия», подчеркнул стратегическое зна-
чение философии государственности 
общенационального лидера для со-
временной эпохи.

Советник директора по кавказо-
ведению Президентской библиотеки 
Назим Мустафа в выступлении на тему 
«Карабах от прошлого к настояще-
му» совершил экскурс в историческое 
и политическое прошлое региона, ска-
зал, что Карабах всегда в сердце азер-
байджанского народа, отметил важ-

ность проводимых в Карабахе работ 
по реконструкции и созиданию с точ-
ки зрения восстановления историче-
ской справедливости и национальной 
идентичности.

Затем было заслушано выступле-
ние заведующей отделом информа-
ционных ресурсов по государствен-
ному управлению и страноведению 
Президентской библиотеки Кямали 
Гасымовой на тему «Модель государ-
ственности Азербайджана: Конститу-
ция, лидеры и единство националь-
ных символов».

Заведующий отделом автоматиза-
ции библиотечной работы, оцифров-
ки и электронных ресурсов Прези-
дентской библиотеки Закир Исмаилов 
представил участникам мероприятия 
проект «Победа Конституции и Су-
веренитета», а руководитель группы 
программного обеспечения Тунджай 
Гусейнзаде - обновленный сайт Пре-
зидентской библиотеки.

Затем от имени Президентской би-
блиотеки был вручен акт о передаче 
книг в дар Карабахскому университе-
ту и состоялась выставка книг.

Философия государственности общенационального лидера для современной эпохи
В Ханкенди состоялась научно-практическая конференция на тему «Наследие Гейдара Алиева: Конституция Азербайджана и восстановление суверенитета»
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Те, кто дорожил рациональностью 
и нормами общежития, неизменно стре-
мились поддерживать друг друга, фор-
мируя устойчивые предпосылки для 
мирного будущего.

Из общей среды на Кавказе всег-
да выделялись армяне - поздние на-
сельники региона. Оказавшись в не-
привычных для себя реалиях в нача-
ле девятнадцатого века, они трудно 
адаптировались к местным обыча-
ям. Непонятным для многих являет-
ся их неистребимое желание к перма-
нентному решению территориально-
го вопроса. 

В 1991 году, когда распался Совет-
ский Союз, армяне, объявив незави-
симость, пошли войной на Азербайд-
жан. Растянувшаяся на три десятиле-
тия война заметно изнурила регион. 
В результате Армения проиграла во-
йну, и после ее окончания полити-
ческий кластер хаев никак не может 
определиться с выработкой внешних 
векторов. Вопрос интеграции в регио-
нальные схемы также остается откры-
тым, хотя сразу после окончания бое-
вых действий осенью 2020 года Пре-
зидент Азербайджана Ильхам Алиев 
предложил Иревану сотрудничество 
и подключение к работающим реги-
ональным моделям. 

Иногда ошибки, допущенные в де-
бюте, впоследствии исправляются. Но 
для этого необходимо желание, имен-
но его-то и не наблюдается, из чего на-
прашивается вывод, что подвешенное 
состояние внутриармянского поряд-
ка не скоро сойдет на нет. Страна, на-
ходящаяся в развивающемся регио-
не, продолжает откат назад, пребывая 
в опасной невесомости. И причиной 
тому острая борьба за власть, кото-
рую затевают различные кланы, имею-
щие виды на руководящую позицию. 

Представители бывших президен-
тов в последнее время наращивают 
пропаганду против власти Никола Па-
шиняна, активно агитируя людей объ-
единиться вокруг идеи свержения за-
конной власти. Большей частью ока-
зывается психологическое воздействие 
на умонастроение общества. В прессе 
тиражируются свидетельства, соглас-
но которым большинство армян объ-
единяются вокруг требования о необ-
ходимости досрочного низвержения 
действующего кабинета. 

Оппозиционные средства массовой 
информации в один голос утвержда-
ют, будто царящий в обществе скеп-
тицизм напрямую связан только с ны-
нешней властью, которая-де прояв-
ляет некомпетентность перед лицом 
стоящих перед страной трудных за-
дач. И если верить пропагандистам оп-
позиционного лагеря, то противоре-
чия касаются только способа отстра-
нения Никола Пашиняна от власти. 

Одни высказываются за парла-
ментский вотум недоверия, другие - 
за проведение массовых акций проте-
ста, третьи ратуют за досрочные выбо-
ры и т.д. Единственно неоспоримым 
видится то, что Армения беременна 
революцией. 

В том, что «страна камней» пере-
живает один из самых опасных и не-
предсказуемых этапов своей истории, 
сомнений нет. Однако насколько мож-
но быть уверенным, что команда, кото-
рая придет во власть после Пашиняна, 
сможет справиться с задачей спасения 
государства. Перешедшие в наступле-
ние активисты оппозиции негодуют 
в связи с тем, будто за время правления 
Пашиняна пришли в упадок букваль-
но все стратегические направления, от 
состояния безопасности, внешней по-
литики и демократического управле-
ния до экономической стабильности. 

Действующему премьеру вменя-

ют в вину неспособность преодоления 
нынешних вызовов, и, самое главное, 
обнуление достигнутых за предыду-
щие годы успехов, от чего-де усили-
лась уязвимость страны. Сказать, что 
эти аргументы не только не убедитель-
ные, но и выдержаны в духе пафоса, 
это ничего не сказать. 

Если провести сравнительный 
анализ того, что было до прихода во 
власть Пашиняна, с тем, что сложи-
лось за последние семь лет, есть о чем 
потолковать, и не только. 

Первым делом надо вспомнить, как 
до 2018 года, то есть, за двадцатиле-
тие бравые победители в лице Робер-
та Кочаряна и Сержа Саргсяна замо-

розили страну, превратив ее в полно-
ценную военную базу. Львиная часть 
национальных ресурсов направлялась 
на закупки вооружений и усиление 
защитной линии ввиду противосто-
яния с Азербайджаном. 

У Армении тогда не было внят-
ной внешней политики, а система без-
опасности целиком была выстроена 
в духе концепции, подразумевавшей 
юридическое оформление оккупации 
Карабаха. То есть де-факто исконно 
азербайджанский регион был за агрес-
сором, и он на всех парах стремился 
узаконить экспансию де-юре.

Оппозиционные деятели сегод-
ня замечают, что у нынешних властей 
страны нет ни опыта, ни стратегиче-
ских видений, и в силу этих показате-
лей Армения вынужденно пошла на 
односторонние уступки перед лицом 
растущей мощи Азербайджана. Нако-
нец, противники Никола Пашиняна 
считают, что Иреван обрек себя на ве-
дение изолированной политики, хотя 
данный вывод спорный. 

Наконец, недовольные властью не 
могут простить правительству Пашиня-
на потерю Карабаха, который, по сути, 
был, и продолжает оставаться корнем 
зла в трагичной одиссее армянской го-
сударственности. Развивая демагогию, 
критики тиражируют блеф о «вынуж-
денном перемещении более 100 тыс. 
карабахских армян», хотя даже в луч-

шие мирные времена в азербайджан-
ском регионе население никогда не пре-
вышало ста тысяч. Но не в том соль 
словесной тяжбы, а в том, что Иреван 
обвиняют в неэффективном управле-
нии в условиях изменившихся геопо-
литических реалий. 

Итак, те, кто в свое время обрек 
Армению на вечную вражду с Азер-
байджаном, поставив на абсолютную 
милитаризацию, считают, что у страны 
был большой запас прочности даже для 
того, чтобы после осени 2020 года ста-
билизировать положение. У армянской 
власти по определению после оконча-
ния боевых действий не было пред-
посылок для улучшения положения. 
Страна потеряла до 70% боевого по-
тенциала, а стратегического ресурса 
для переориентации сил в мирное рус-
ло банально не хватило. 

Предыдущие власти хорошо по-

старались и превратили государство 
в военную машину, а из народа по-
пытались сделать военизированное 
ополчение для перманентного сило-
вого противостояния. Армении фиа-
ско было не избежать, и это уже дру-
гой вопрос, что узурпаторы с 1998 года 
приступили к программе тотальной 
милитаризации, а спустя двадцать лет 
страна реально стала ощущать недо-
статок геополитического капитала. 

Сделанная предыдущими властя-
ми ставка на военное превосходство 
не сработала благодаря филигранной 
политике официального Баку, кото-
рый с листа сыграл блестящую пар-
тию нейтрализации опасного соседа-а-
грессора. Единственным рациональ-
ным ходом, который смог бы сыграть 
на пользу Никола Пашиняна, особен-
но после его победы на поствоенных 
парламентских выборах, было прими-
рение с Баку. Азербайджан предложил 
Иревану интеграцию и сотрудниче-
ство, но армянскому политесу не хва-
тило мудрости, чтобы окончательно 
порвать с порочным прошлым, вы-
держанным в духе вечной ненависти 
и неугомонности.  

Внутриполитическая ситуация се-
годня в стране требует решительных 
действий власти. Она не должна мин-
дальничать с несогласными и обяза-
на предпринимать адресные меры по 
предотвращению враждебных акций, 

которые рассчитаны на искоренение 
раскола в гражданском обществе. Оп-
позиция потому и распыляет на все 
стороны взрывоопасный потенциал, 
чтобы подбить массу колеблющихся 
на кооперирование со сторонниками 
Кочаряна и Саргсяна. 

Нынешний парламент и государ-
ственные институты могли бы дать 
куда более действенный эффект, если 
бы не вредительство оппозиции. Она 
сама слаба и не в состоянии выстроить 
линию цивилизованной борьбы. Для 
этого она должна предложить альтер-
нативную программу реформ, нововве-
дений, чтобы заручиться поддержкой 
избирательной массы. Вместо этого оп-
позиция подрывает основы государ-
ственности с помощью ползучих ди-
версий, саботажа, как никак, ее люди 
все еще действуют в среднем и ниж-
нем звеньях административной си-
стемы, аппарата и армии, навязывая 
властям позиционную борьбу. 

На деле оппозиция ничего не стро-
ит, да и не предлагает что-либо дель-
ное, а старается навредить государ-
ственной системе, чтобы ее огульные 
обвинения выглядели предметными 
и объективными. Если уж говорить 
о подавлении оппозиции, а критики 
власти именно бьют на это, то пре-
дыдущие власти в течение двадцати 
с лишним лет ее физически прессин-
говали. Разве мало было сомнитель-
ных смертей, вынужденных переездов 
за пределы страны, охоты на ведьм?! 

Критикующие судебную систему 
нарочито поднимают эту тему, потому 
что она расследует многочисленные 
преступления команд Роберта Кочаря-
на и Сержа Саргсяна, их ближайших 
родственников и приближенных. Что-
бы разгрести грязные дела и разобрать-
ся в деталях сложных схем отмывки 
средств, незаконного присвоения го-
сударственной собственности, утеч-
ки народного добра за кордон, нужно 
время. Причем люди из так называе-
мого «карабахского клана» всячески 
препятствуют проведению объектив-
ного расследования незаконных ак-
тов, опускают концы принципиаль-
ных дел в воду. 

Это неправда, что в нынешней Ар-
мении закон применяется к оппонен-
там. Этот принцип как раз был в ходу 
в предыдущие годы, когда карабах-
цы во власти превратили безнаказан-
ность в норму. Именно потому хище-
ния, кумовство, коррупция достигли 
космических масштабов.

Стагнация, инфляция, инвестици-
онный голод, растущие долги имеют 
место, но это пороки, которые пусти-
ли глубокие корни еще во времена Ко-
чаряна и Саргсяна. В начале нулевых 
народ еще кое-как перебивался, была 
вера в экономическую стабильность, 
но это не было достижением властей. 
Еще не до конца были освоены фон-
ды, доставшиеся с советских времен, 
и по мере движения они осваивались 
нещадным образом. Наравне с этим 
в оборот были пущены большие сред-
ства, материальные блага, доставшиеся 
от грабежа азербайджанских террито-
рий. Дорвавшемуся до власти голод-
ному кластеру была присуща нена-
сытность, и новые хозяева на местах 

распоряжались народным добром ис-
ключительно по своему разумению, 
видя в государственной системе не-
кое подобие публичного акционер-
ного общества, где каждый чиновник 
и коррупционер стремился заполу-
чить свою долю акций. 

В те времена укоренилась одна 
опасная тенденция с привлечением 
к государственному управлению так 
называемых «героев» карабахской во-
йны. Приход к руководству Роберта 
Кочаряна повлек за собой их размеще-
ние в государственном, администра-
тивном аппарате. То были армяне из 
азербайджанской глубинки, которые 
толком-то и не разбирались ни в эко-
номике, ни в управлении, ни в тонко-
стях разработки и реализации госу-
дарственных программ. 

Эту линию благополучно продол-
жил и Серж Саргсян, который веер-
но проводил ротацию кадров, исклю-
чительно ставя на своих односельчан 
и родственников. Вот и выдался ка-
дровый фейерверк, поставивший 
страну на грань банкротства. Разве 
хищникам из дна было до использо-
вания народных средств по назначе-
нию, или до обеспечения отчетности 
и прозрачности?!

Расхлябанность, поляризация, не-
доверие и беспредел характеризуют 
общественную жизнь Армении, и на-
чало уродливым тенденциям поло-
жили предыдущие власти, которые 
стоически вынашивали планы по от-
воеванию азербайджанских земель, 
видя в этом историческую миссию. 
Для того, чтобы государственные ин-
ституты и гражданский сектор мог-
ли бы объединить нацию для реше-
ния общенациональных задач, было 
необходимо отказаться от агрессив-
ных планов и преступной идеи соз-
дания «великой Армении». У преды-
дущих лидеров Кочаряна и Саргсяна 
кишка оказалась тонка для того, чтобы 
стать подлинными лидерами нации. 

Сегодня впору говорить не о рей-
тингах популярности армянских лиде-
ров, а об уничтожении престижа армян-
ского государства, которое преврати-
лось в изгоя международной системы. 
Политики страны сами выбрали не-
завидную участь, потому нечего пе-
нять на мифические мотивы и поли-
тических оппонентов. 

Горький итог многолетнего без-
действия - это собирательный резуль-
тат, полученный от нерадивого управ-
ления всех властей, начиная с перво-
го президента Левона Тер-Петросяна, 
и далее, что называется, по списку, за-
канчивая нынешним премьером Ни-
колом Пашиняном. 

Армения ради возрождения долж-
на избавиться от причин, вызвавших 
в стране стагнацию, раскол и отсут-
ствие надежды. Речь об агрессивной 
и уродливой идеологии цехакрониз-
ма. Ей по-прежнему присягают поли-
тики высоких рангов, забалтывая со-
циальную массу мифическими целя-
ми и размытыми ценностями. Элита 
обязана пройти оздоровление ради 
служения общественным интересам. 

Нынешний кризис армянской го-
сударственной и общественной систе-
мы - это наказание за непроститель-
ные ошибки предыдущих и нынеш-
них поколений политиков, которые 
еще не научились видеть свою стра-
ну и себя в зеркале мировой истории. 
А стоило бы этому научиться. Иначе 
превращение Армении в настоящее 
демократическое образование с воз-
можностями рациональной интегра-
ции в мировую систему так и останет-
ся несбыточной мечтой.

Агрессия против прогресса...
В том, что «страна камней» переживает 
один из самых опасных и непредсказуемых 
этапов своей истории, сомнений нет. Од-
нако насколько можно быть уверенным, 
что команда, которая придет во власть 
после Пашиняна, сможет справиться с за-
дачей спасения государства

 1

Сокрушительный 
ответ

Шахбаз Шариф заявил 
о победе Пакистана 

Народ Пакистана должен гор-
диться «великой победой» на-
циональных вооруженных сил, 
проявивших профессионализм, 
патриотизм и слаженность при 
отражении массированного 
авианалета индийских ВВС 
в ночь на 7 мая.

Как сообщает телеканал Geo TV, 
об этом заявил премьер-министр 
Исламской Республики Шахбаз Ша-
риф, выступая на заседании в На-
циональном собрании (нижняя па-
лата парламента) страны.

«Прошлой ночью Индия попы-
талась нанести авиаудары при по-
мощи 80 истребителей по шести 
разным районам территории Паки-
стана, включая регион Азад Джам-
му и Кашмир, Бахавалпур, Шакар-
гарх и Сиалкот. Однако самолеты 
ВВС Пакистана сбили пять само-
летов индийских военно-воздуш-
ных сил, включая три истребителя 
Rafale, один из которых разбился 
в индийском округе Батхинда, а так-
же несколько беспилотных лета-
тельных аппаратов, - приводит сло-
ва Шарифа телеканал. - Это обыч-
ная война, и те, кто утверждал, что 
Индия превзошла Пакистан в воо-
руженных конфликтах, теперь ви-
дят, что мы способны на многое - 
будь то ядерное или традицион-
ное противостояние… Прошлой 
ночью наши противники не сом-
кнули глаз, а наши союзники убе-
дились, что в трудные времена они 
могут рассчитывать на поддержку 
Пакистана, и для нас это величай-
шая честь».

Премьер-министр также зая-
вил, что «вооруженные силы Па-
кистана дали сокрушительный от-
вет, который показал Индии силу 
и готовность страны».

«Ответные действия приве-
ли противника в замешательство 
и заставили его осознать мощь, до-
блесть и силу Пакистана как ядер-
ного государства, и это не дает им 
спать по ночам. Наши вооружен-
ные силы закалены в боях», - сказал 
премьер Пакистана, отметив, что 
пакистанской авиации удалось за-
глушить системы связи индийских 
истребителей, вынудив их вернуть-
ся в Сринагар (индийская союзная 
территория Джамму и Кашмир).

По словам Шахбаза Шарифа, 
народ Пакистана «заслуживает по-
здравления с этой великой побе-
дой, поскольку вооруженные силы 
проявили профессионализм и па-
триотизм, действуя слаженно после 
тщательных консультаций и пла-
нирования». Он добавил, что Па-
кистан мог сбить еще больше са-
молетов ВВС Индии.

Ш.Шариф также призвал все 
политические партии страны  
объединиться ради защиты страны. 
Он заявил, что готов встретиться 
с лидерами оппозиции, включая 
представителей партии «Движе-
ние за справедливость».

Ю.АББАСЗАДЕ

Председатель Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова в рамках свое-
го официального визита в Объ-
единенные Арабские Эмираты 
встретилась с Президентом этой 
страны Шейхом Мухаммедом бен 
Зайедом Аль Нахайяном.

Об этом сообщили в отделе прес-
сы и связей с общественностью Мил-
ли Меджлиса.

Президент Шейх Мухаммед бен 
Зайед Аль Нахайян выразил уверен-
ность в том, что нынешний визит вне-
сет вклад в дальнейшее расширение 
связей между парламентами.

Спикер Сахиба Гафарова вырази-
ла признательность за высокий уро-

вень гостеприимства и передала при-
ветствия Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева. Президент Шейх Му-
хаммед бен Зайед Аль Нахайян просил 
передать и его приветствия Президен-
ту Ильхаму Алиеву.

Активный политический диалог 
и регулярные контакты между глава-
ми государств играют очень важную 
роль в развитии сотрудничества. По-
следовательная реализация госструк-
турами обозначенных главами наших 
государств стратегических направле-
ний создала возможность для разви-
тия наших связей в различных сферах, 
и отношения между нашими странами 
вступили в качественно новый этап. 
При успешном руководстве лидеров 

двух стран наши государства и наро-
ды добились значительных успехов.

Спикер Сахиба Гафарова отмети-
ла, что это ее первый визит в Объеди-
ненные Арабские Эмираты в качестве 
председателя Милли Меджлиса, и про-
информировала о переговорах, кото-
рые она провела в рамках визита. От-
метив значение подписанного накану-
не Меморандума о взаимопонимании 
между Милли Меджлисом Азербайд-
жанской Республики и Федеральным 
национальным советом Объединен-
ных Арабских Эмиратов, она сказала, 
что этот документ позволит еще бо-
лее расширить сотрудничество меж-
ду сторонами.

Парламенты успешно сотрудни-

чают как на двусторонней основе, так 
и в рамках международных парламент-
ских организаций. Между членами пар-
ламента существуют тесные связи, и они 
поддерживают друг друга в таких ор-
ганизациях, как Межпарламентский 
союз, Парламентская ассамблея Орга-
низации исламского сотрудничества, 
Азиатская парламентская ассамблея 
и особенно Парламентская сеть Дви-
жения неприсоединения, созданная по 
инициативе Президента Азербайджана.

Президент Объединенных Арабских 
Эмиратов подчеркнул, что отношения 
между парламентами занимают вид-
ное место в системе межгосударствен-
ных отношений. Углубление сотруд-
ничества в этой области служит даль-

нейшему сближению наших народов.
В ходе беседы была подчеркнута 

важность взаимодействия и в гумани-
тарной области, отмечено, что дальней-
шее развитие связей в сферах образо-
вания, науки, культуры, продолжение 
культурных мероприятий на взаимной 

основе, сотрудничество между горо-
дами и регионами - это инициативы, 
которые могут еще больше сблизить 
наши народы.

На встрече также состоялся обмен 
мнениями по другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Вклад в расширение межпарламентских связей 
Сахиба Гафарова встретилась с Президентом ОАЭ Шейхом Мухаммедом бен Зайедом Аль Нахайяном
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Примечательна сама структура 
высказываний: на смену диплома-
тическому языку приходит истерич-
ный, несвязный набор лозунгов, где 
примитивная риторика подменяет 
реальный анализ. Именно это тре-
бует тщательной разборки по сло-
ям, с опорой на факты и историче-
ские документы, а не на политизи-
рованные мифы.

Союз называет Азербайджан 
страной, «с самого начала строив-
шей свою историю на идеях религи-
озной и этнической дискриминации». 
Это утверждение вступает в явное 
противоречие с историей Азербайд-
жанской Демократической Респу-
блики 1918 года, первого светского 
государства на Востоке, где христи-
анские, еврейские и мусульманские 
общины пользовались официальны-
ми правами. Баку не только обеспе-
чивал свободу вероисповедания, но 
и стал убежищем для десятков ты-
сяч армян, которые из-за своего пре-
дательского отношения к властям 
стран и государств, в которых они 
проживали, были вынуждены по-
кинуть их пределы.

Современный Азербайджан де-
монстрирует уникальный пример 
толерантности. В стране действуют 
русская православная церковь, като-
лическая церковь, албано-удинская 
церковная община, лютеранская цер-
ковь, старообрядческая община, ев-
рейские синагоги и множество мече-
тей. Все это официально зарегистри-
ровано и охраняется государством. 
Само проведение литургии патриар-
хом Кириллом в Кафедральном со-
боре святых жен-мироносиц в цен-
тре Баку опровергает основной тезис 
о «преследовании христиан».

Следующее обвинение о «насиль-
ственном перемещении христианско-
го населения» и «прекращении ли-
тургий в Карабахе» опирается на ис-
каженную картину. Напомним, что 
с 1992 по 2020 год под армянской ок-
купацией оказались семь азербайд-
жанских районов и так называемый 
Нагорный Карабах, где были полно-
стью уничтожены свыше 500 азер-
байджанских сел, более 60 мечетей, 
тысячи культурных памятников. При-
мечательно, что за 30 лет армянско-
го управления Шушинский Собор 
Святого Христа Всеспасителя (Ка-
занчецоц), объект азербайджанско-
го и албанского наследия, был иска-
жен реставрациями, не соответству-
ющими исторической достоверности.

После возвращения Карабаха под 
контроль Азербайджана в 2020 году 

национальное правительство офици-
ально заявило о готовности сохра-
нить и восстановить все христиан-
ские памятники, включая армянские, 
при условии признания их истори-
ческого происхождения. Поддержка 
со стороны албано-удинской общи-
ны подтверждает искренность этих 
усилий. И патриарх Кирилл, как ду-

ховный лидер, посещая действующий 
храм в Баку, символически утвержда-
ет именно ту модель сосуществова-
ния, в которой Карабаху долгое вре-
мя было отказано.

Особое раздражение вызвало у ав-
торов заявления вручение ордена Свя-
той равноапостольной княгини Оль-
ги I степени русской православной 
церкви Первой леди Азербайджана 
Мехрибан ханым Алиевой. Офици-
альный сайт русской православной 
церкви объясняет присуждение ор-
дена заслугами в деле укрепления 
духовно-нравственных ценностей, 
межрелигиозного и межнациональ-
ного диалога. Под ее руководством 
Фонд Гейдара Алиева восстанавли-
вает не только мусульманские, но 
и христианские святыни, включая 
православные и католические. Один 
из примеров - восстановление рус-
ской православной церкви Архан-
гела Михаила в Гяндже и поддерж-
ка еврейской общины в Губе.

Обвинение в «уничтожении рус-
ского наследия» противоречит фак-
там: русские школы, культурные цен-
тры и православные храмы не толь-
ко существуют, но и развиваются 
при поддержке государства. Русская 
община Азербайджана является не-
отъемлемой частью общества, кото-
рая свободно исповедует свою веру 

и участвует в общественной жизни. 
Отсюда вывод: обвинение в «поощ-
рении преступления» через награж-
дение - политически мотивирован-
ное и не имеет под собой оснований.

Заключительная часть заявле-
ния погружается в типичную для 
армянского дискурса мифологию: 
миф о «геноциде в Гардмане, Ширва-
не и Нахиджеване», о «тысячелет-
ней христианской среде», насиль-
ственно «искорененной» из Кара-
баха. Эти ложные нарративы давно 
разобраны и опровергнуты исто-
риками, включая западных специа-
листов. Речь идет не об этнических 
чистках, а о последствиях многолет-
него военного конфликта, иниции-
рованного Арменией в конце 1980-
х годов, в результате которого сотни 
тысяч азербайджанцев были изгна-
ны со своих земель, не по своей воле 
превратились в беженцев и вынуж-
денных переселенцев.

Особенно манипулятивна по-

пытка привязать «историческое» 
название «Гардман» к современно-
му Азербайджану. История реги-
она куда сложнее: на протяжении 
веков здесь сосуществовали и ал-
баны-христиане, и мусульмане, и ар-
мяне. Присвоение целых регионов 
и культурных объектов одной этни-
ческой группе - это не защита насле-
дия, а его узурпация.

Под маской тревоги о «судьбах 
христианства» скрывается отчаян-
ная попытка сохранить моральную 
монополию на статус жертвы. Союз 
«Гардман-Ширван-Нахиджеван» не 
защищает христиан, он использу-
ет христианские символы для по-
литической пропаганды и дискре-
дитации международных контак-
тов Азербайджана. Это не заявление 
веры, а фальсификация фактов, сре-
жиссированная в интересах узкого 
политического круга, стремящего-
ся удержать несуществующего про-
шлого в качестве оправдания насто-
ящих ошибок.

Если  речь идет о религии, нужно 
больше фактов и меньше фанатиз-
ма. Когда говорят о ценностях, важ-
но не разжигать ненависть, а искать 
пути к пониманию. Азербайджан 
при всех сложностях демонстриру-
ет именно это. И патриарх Кирилл, 
сделав выбор в пользу диалога, а не 
конфронтации, дал понять: исти-
на нуждается не в крике и истерии, 
а в спокойной уверенности. И в этом 
он оказался ближе к Евангелию, чем 
его критики.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Атака на здравый смысл

Власть превращается в постанов-
ку, где граждане выступают в каче-
стве массовки, а «журналистская» 
обертка прикрывает очевидную ре-
жиссуру.

Один из главных моментов буду-
щего эфира - отказ от государствен-
ных каналов. Макрон предпочел TF1 
- коммерческий медиагигант, обе-
щающий контроль, гладкость, апло-
дисменты. France Télévisions с ее олим-
пийским ажиотажем и возможной 
независимостью осталась за бортом. 
Это симптом: президент выбирает 
не платформу для диалога, а витри-
ну, где можно отразиться красиво.

По сценарию, Макрон окажется 
один на один с Жилем Було в студии 
в Плен-Сен-Дени. По задумке - «но-
вый формат», «прямая речь», «на-
стоящие французы». На практике - 
тщательно отобранные «представи-
тели общества», удобные вопросы, 
продюсированная атмосфера и зара-
нее записанные эпизоды для созда-
ния иллюзии народности.

Это не первая попытка президента 
сыграть в интерактив. Но если рань-
ше речь шла о кризисах - пандемии, 
«желтых жилетах», пенсионной ре-
форме - теперь ставка сделана на об-
раз великого архитектора будущего. 
Макрон хочет перехватить повест-
ку, пока она не поглотила его самого.

Он обещает изложить «перспек-
тивы на оставшиеся два года», но ка-
кие? Франция устала от обещаний, 
людям надоели президентские ав-
топародии. Общество воспринима-

ет подобные шоу как очередную по-
пытку увести разговор от реальных 
тем: нищеты, миграции, безопасно-
сти, энергетики. Разговор о «новой 
роли Европы» и «геополитическом 
переломе» выглядит отвлеченной ман-
трой, когда за окном рост преступ-
ности и обнищание среднего класса.

Ожидается, что Макрон может 
объявить о проведении референду-
мов, возможно, сразу по нескольким 
вопросам. Идея проста: объединить 
несколько тем в одном бюллетене, 
упростить процедуру и реподнести 
это как «народное участие в демо-
кратии». Но в действительности это 
очевидная имитация плебисцита, по-
пытка вернуть себе легитимность, 
не рискуя настоящими выборами.

Особо рассматривается тема тер-
риториальной реформы - громкая, 
абстрактная и идеально подходящая 

для отвлечения внимания. Перекро-
ить карту властных полномочий, пе-
ретасовать функции мэрий, упразд-
нить устаревшие структуры - все это 
звучит технократично и эффектно, 
но не дает ответа на вопрос: как это 
поможет тем, кто не может оплатить 
счета за электричество?

Макрон пытается идти по пути 
Шарля де Голля, но при этом забы-
вает, чем закончился референдум 
1969 года: поражением и отставкой 
генерала. Французы не хотят участия 
в спектакле, где финал уже написан.

Макронская телевизионная демо-
кратия выглядит как витрина, за ко-
торой скрывается политическая пу-
стота. Президент, потерявший связь 
с народом, цепляется за экраны как 
за зеркало, в котором еще можно раз-
глядеть собственное отражение ве-
личия. Но публика давно видит то, 
что за кулисами. Французское об-
щество устало от «великого рефор-
матора», чьи реформы ведут лишь 
к социальной деструкции и накопле-
нию фрустрации.

Поэтому шоу на TF1 можно рас-
ценить не как акт обновления, а как 
признание кризиса. Если лидер на-
ции вынужден прибегать к телеви-
зионному фокусу, чтобы сохранить 
авторитет, это уже не власть, а ско-
рее пародия на власть.

У французов уже нет иллюзий. 
Они слышат не «новую республику», 
а старую пластинку: пафос, обеща-
ния, риторика и в итоге - очередная 
отговорка. Ни один референдум, ни 
один эфир не вернет утраченного до-
верия, пока президент Пятой респу-
блики остается героем выдуманного 
спектакля, но не жизни своей стра-
ны. Потому простые французы рас-
ценивают выход Макрона в прайм-
тайм телеканала TF1 как идеальный 
спектакль для потерявшего власть 
президента, пытающегося уводить 
разговор от реальных проблем.

Телевизионный маскарад

Если речь идет о религии, нужно больше 
фактов и меньше фанатизма. Когда го-
ворят о ценностях, важно не разжигать 
ненависть, а искать пути к пониманию
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НРАВЫ
В Ватикане начался конклав - 133 
кардинала в возрасте до 80 лет во-
шли в Сикстинскую капеллу, что-
бы на закрытой кардинальской 
ассамблее избрать нового главу 
римско-католической церкви.

С оглашенной формулой extra 
omnes (все вон) кардиналов-выбор-
щиков, каждый из которых может пре-
тендовать на папский престол, отре-
зали от внешнего мира.

Как сообщила служба печати Свя-
того престола, в капелле отключена 
сотовая и прочая связь. После прине-
сения клятвы о неразглашении уже 
за закрытыми дверями пройдет пер-
вое и единственное до конца дня го-
лосование.

52 из 133 присутствующих на конкла-
ве кардиналов - европейцы. Опреде-
ленной поддержкой пользуются ита-
льянцы Пьетро Паролин, занимавший 
пост государственного секретаря (главы 
правительства) при Франциске, и глава 
Конференции итальянских епископов 
Маттео Дзуппи. Не исключается и пер-
вый азиатский или африканский папа.

На площади Святого Петра со-
брались верующие, чтобы присут-
ствовать при выходе дыма из трубы 
печи, установленной в Сикстинской 
капелле. Именно он - белый - возве-
щает о том, что выбор сделан.

P.S. Когда верстался номер, из тру-
бы на крыше Сикстинской капеллы 
Апостолького дворца поднялся чер-
ный дым...

В ожидании нового понтифика
Начались выборы папы римского 

Премьер-министр Грузии 
Ираклий Кобахидзе стал но-
вым председателем партии «Гру-
зинская мечта - демократиче-
ская Грузия». 

Решение о назначении руководи-
теля грузинского правительства на 
должность главы партии было при-
нято на съезде «Грузинской мечты».

Стоит добавить, что место предсе-
дателя освободилось после того, как 
занимавший эту должность с февраля 
2024 по 25 апреля 2025 года Ираклий 
Гарибашвили заявил о своем уходе 
из политики.

Действующий премьер назначен 
на этот пост во второй раз. Впервые 
Кобахидзе возглавил правящую пар-
тию в январе 2021 года и руководил 
до января прошлого года.

Председателями в разное время 
были основатель партии, а ныне по-
четный председатель Бидзина Ива-
нишвили, а также экс-премьеры - 
Ираклий Гарибашвили и Георгий 
Квирикашвили.

Кадровая рокировка
Ираклий Кобахидзе снова стал  

председателем «Грузинской мечты»

Переговоры Вашингтона и Теге-
рана по иранской ядерной про-
грамме проходят хорошо, сторо-
ны находятся на верном пути, 
заявил вице-президент США 
Джей Ди Вэнс в среду.

«Я не хочу заранее давать ито-
говые оценки, но пока что все идет 
хорошо. ...Мы на верном пути», - за-
явил Вэнс, выступая на мероприя-
тии, организованном Мюнхенской 
конференцией по безопасности в Ва-
шингтоне.

Вэнс подчеркнул, что в США до-
вольны тем, как Иран реагирует на 

некоторые американские предложе-
ния. Он выразил благодарность оман-
ским посредникам, отметив, что они 
играют положительную роль.

При этом вице-президент США 
выразил надежду на то, что перего-
воры закончатся отказом Ирана от 
своей ядерной программы. Он под-
черкнул, что Иран может развивать 
гражданскую ядерную энергетику, но 
без программы по обогащению ура-
на, которая позволяет при желании 
создать ядерное оружие.

Отметим, что Иран и США про-
вели несколько раундов перегово-
ров. Посредником выступал Оман.

Мирный атом надежды
Америка довольна переговорами с Ираном

Против премьер-министра Поль-
ши Дональда Туска могут  возбу-
дить уголовное дело за незареги-
стрированный им по правилам 
подарок от президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана, пи-
шет газета Rzeczpospolita.

По данным издания, турецкий 
лидер подарил польскому премьеру 
уникальную историческую реликвию 
- письмо польского канцлера Анджея 
Залуского великому визирю Осман-
ской империи, написанное в 1745 году. 
Фотографию подарка сам Туск разме-
стил в сети  Х.

Rzeczpospolita напоминает, что по 
закону польский чиновник, получив-
ший подарок стоимостью свыше поло-
вины минимальной зарплаты, обязан 
зарегистрировать его не позднее, чем 
через 30 дней после получения. В слу-

чае с письмом великому визирю этого 
сделано не было.

Минимальная зарплата в совре-
менной Польше равняется 790 злотым 
(около 197 долларов), и стоимость по-
лученного Туском раритета многократ-
но превышает половину этой суммы, 
указывает газета.

В ответ на публикацию издания ин-
формационный центр польского пра-
вительства сообщил, что полученный 
премьером документ «является подар-
ком для польского народа, а не для са-
мого Туска», и что он будет выставлен 
для обозрения в канцелярии председа-
теля Совета министров в Ночь музеев. 

Кстати, забывчивость чиновни-
ка при внесении в госреестр ценно-
го подарка по польским законам мо-
жет наказываться тремя годами ли-
шения свободы.

Отдел политики

Туск на грани закона
Премьеру Польши грозит суд из-за подарка Эрдогана
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В ближайшие годы в Азербайд-
жане планируется переход 

к более гибкой модели оплаты 
труда, предполагающей введе-
ние почасовой минимальной 
ставки. Это изменение станет 
частью масштабных поправок 
в трудовое законодательство, 
учитывающих реалии совре-
менной занятости и мировую 
практику.

Тамила ХАЛИЛОВА,
        «Бакинский рабочий» 

По словам председателя Ис-
полнительного комитета Лиги 
защиты трудовых прав граж-
дан Сахиба Мамедова, под-
готовлены конкретные пред-
ложения по изменению Тру-
дового кодекса. Он напомнил, 
что действующее законодатель-
ство регулирует только ежемесяч-
ную минимальную заработную пла-
ту, которая с начала года составляет 
400 манатов. Между тем во многих 
странах широко применяется поча-
совая оплата, которая гибче и точ-
нее отражает объем выполненной 
работы.

«Более оптимальная модель от-
крывает новые горизонты трудовых 
отношений, адаптируя законодатель-
ство к меняющимся условиям рын-
ка занятости, - уверен эксперт. - Не 
менее веским аргументом в поль-
зу новшества станет его очевидная 
польза для работодателей и наем-
ной рабочей силы, поскольку пер-
вые будут получать вознагражде-
ние за каждый отработанный час, 
а вторые освоят возможности гиб-
ких подходов к заключению трудо-
вых соглашений». 

Согласно оценке местных экспер-
тов, отечественным законодателям 
не придется разрабатывать принци-
пиально новые механизмы: поча-
совая система оплаты труда давно 
и успешно применяется во многих 
странах мира. Интеграция этой мо-
дели в национальную практику по-
зволит приблизить сферу трудовых 
отношений Азербайджана к между-
народным стандартам. Кроме внедре-
ния почасовой минимальной опла-
ты, предполагаются и другие измене-

ния в Трудовой кодекс, в том числе 
касающиеся правового регулиро-
вания удаленной занятости. Ожи-
дается, что дальнейшие поправки 
будут представляться по мере фор-
мирования нового подхода к орга-
низации труда.

Таким образом, новый подход 
к оплате труда в скором времени по-
лучит законодательное оформление, 
отметил депутат Милли Меджли-
са и экономический эксперт Вугар 
Байрамов. По его словам, оплата за 
фактически отработанные часы от-
кроет новые возможности как для 
работников, так и для работодате-
лей, особенно в сфере непостоянной 
и краткосрочной занятости. Пар-
ламентарий выразил надежду, что 
в рамках обновленного трудового 
законодательства удастся устранить 
существующие правовые пробелы 
и адаптировать нормы к динамично 
меняющимся условиям рынка труда.

«С учетом изменений в сфере за-
нятости и роста числа удаленно ра-
ботающих сотрудников после пери-
ода локдаунов, модернизация тру-
дового законодательства становится 
необходимостью, - считает эконо-
мист. - Новые формы занятости на-
ходят поддержку как у работников, 

так и у работодателей, что создает 
условия для дальнейшего распро-
странения удаленной работы и не-
полной занятости».

Вугар Байрамов убежден, что за-
конодательное закрепление режи-
ма комбинированной удаленной ра-
боты станет важным стимулом для 
дальнейшего развития дистанцион-
ной занятости.

Вторым важным фактором вы-
ступает активное внедрение совре-
менных технологий в производствен-
ные процессы, что существенно из-
менило организационные подходы 

и повысило эффективность взаи-
модействия между работодателями 
и работниками.

«В таких условиях обсуждаемый 
механизм оплаты труда, основанный 
на вознаграждении за фактически 
отработанные часы, ориентирован 
на более гибкие формы занятости 
- особенно в сегментах временных 
договоров, фриланса и неполной за-
нятости, - отметил депутат. - Среди 
преимуществ почасовой системы - 
возможность справедливой опла-
ты труда в нерабочие и празднич-
ные дни. Например, если сотрудник 
работает сверх установленного гра-
фика или выходит в выходные, его 
зарплата будет рассчитываться по 
повышенной ставке, что обеспечит 
более точное и прозрачное возна-
граждение за дополнительные часы».

Депутат убежден в преимуще-
ствах внедрения почасового под-
хода к оплате труда. По его словам, 
в отличие от традиционной модели 
с фиксированным месячным окла-
дом, при которой размер зарплаты 
не зависит от фактически отработан-
ных часов, почасовая система обе-
спечивает более справедливое и про-
зрачное вознаграждение, соответ-
ствующее реальному объему труда.

«При фиксированном окладе со-
трудник получает установленную 
сумму вне зависимости от факти-
чески отработанных часов, - пояс-
няет экономист. - Почасовая же си-

стема предполагает оплату, исходя 
из реального количества отработан-
ных часов. К примеру, при стандарт-
ном графике - пять дней в неделю 
по восемь часов - работник в сред-
нем нарабатывает 160 часов в ме-
сяц, за которые и получает возна-
граждение, предусмотренное тру-
довым договором».

Отдельный аспект, отмечает де-
путат, заключается в том, что при 
традиционной системе оплаты тру-
да не имеет значения, сколько ча-
сов работник фактически отрабо-
тал, были ли превышены временные 
нормы или имела место недоработ-
ка, так как в любом случае месяч-
ный оклад остается фиксирован-
ным. «Однако ситуация радикаль-
но меняется при почасовой оплате 
труда, когда заработная плата рас-
считывается исходя из фактически 
отработанных часов в течение ме-
сяца, - поясняет депутат. - Это по-
зволяет учесть переработки, особен-
но если предусмотрено увеличение 
ставки за дополнительные часы ра-
боты. Если сотрудник работает в не-
рабочее время, а также в выходные 
или праздничные дни, его зарплата 
будет увеличена на основе дополни-
тельных выплат».

Еще одним преимуществом по-
часовой оплаты является возмож-
ность гибкого управления рабочим 
временем. Работодатель получает 
возможность легко распределять ра-
бочие часы сотрудников в зависи-
мости от потребностей компании 
и рыночных условий, что способ-
ствует более эффективному исполь-
зованию человеческих ресурсов. Это 
позволяет быстро адаптироваться 
к изменяющимся обстоятельствам. 
В результате почасовая оплата пре-
доставляет работодателям широкие 
возможности для управления ра-
бочим процессом и улучшения фи-
нансовых показателей, обеспечивая 
адаптивность, контроль и повышен-
ную эффективность в управлении 
персоналом.

Развитие фармацевтической от-
расли становится стратегиче-

ским направлением для многих 
государств, стремящихся к устой-
чивому экономическому росту. 
Азербайджан - не исключение: 
страна активно усиливает пози-
ции на фармрынке как в регио-
не, так и за его пределами.

Елена МАЛАХОВА, 
       «Бакинский рабочий»

Укрепление этой сферы соответ-
ствует задачам диверсификации эко-
номики и обеспечения национальной 
безопасности. Выпуск собственных 
медикаментов снижает зависимость 
от импорта и внешних ценовых коле-
баний, способствует созданию рабо-
чих мест, увеличивает доступ граждан 
к качественным лекарствам и форми-
рует экспортный потенциал.

Эти положительные изменения 
стали возможны благодаря систем-
ному реформированию отрасли: со-
вершенствованию законодательной 
базы, формированию промышленных 
кластеров, расширению международ-
ного сотрудничества.

«Фармацевтическая промышлен-
ность является одним из столпов со-
временной системы здравоохранения, 
- считает экономист Асиман Гулиев. 
- В этом направлении правительство 

провело значительную работу. Одним 
из ключевых шагов стали поправки 
к Закону «О лекарственных средствах», 
упрощающие регистрацию препаратов, 
сертификацию и внедрение междуна-
родных стандартов GMP и GDP. Эти 
меры ускорили поставки и повысили 
качество отечественной продукции».

Особое внимание уделяется соз-
данию фармацевтических кластеров. 

В частности, активно развивается Пи-
раллахинский промышленный парк, 
где реализуются совместные проекты 
с компаниями из Южной Кореи, Ира-
на, Турции и России. Так, предприятие 
Hayat Pharm выпускает антибиотики 
и инфузионные растворы, соответству-
ющие строгим стандартам качества. 
Территория парка полностью заня-
та резидентами, в связи с чем рассма-
тривается возможность его расшире-
ния. Однако большинство субстанций 
и компонентов все еще импортирует-
ся из Индии и Китая, что увеличива-
ет себестоимость и валютные риски.

«Необходимо стимулировать ло-
кализацию производства активных 
фарм ингредиентов, развивать хими-
ко-технологическое направление и на-
учные исследования, - считает эксперт. 
- Без квалифицированных специали-
стов - аналитиков, технологов, фарма-
цевтов - невозможно выстроить эф-
фективную отрасль с нуля».

На этом фоне усиливаются меры 
по подготовке кадров. В 2024 году при 
Министерстве здравоохранения была 
создана рабочая группа, разработавшая 
Концепцию развития фармацевтиче-
ского образования. В рамках ее реа-
лизации планируется обучение маги-
странтов по шести новым специали-
зациям.

Асиман Гулиев уверен, что необхо-
димо расширять профильные програм-

мы в университетах, внедрять двой-
ные дипломы, стажировки и дуаль-
ное обучение на фармпредприятиях. 
«Это, - говорит он, - даст возможность 
молодым кадрам на практике осваи-
вать производство востребованной 
продукции и обеспечит отрасль про-
фессиональными ресурсами. Студен-
ты медицинского университета уже 
проходят практику в Пираллахинском 
промпарке. Было бы логично разме-
стить там и фармацевтический факуль-

тет, а также построить студенческое 
общежитие, сделав Пираллахи науч-
ным центром».

Эксперт также выделяет необхо-
димость прозрачного ценообразова-
ния и внедрения системы компенса-
ции затрат на лекарства через меха-

низм обязательного медстрахования. 
«Это поддержит внутреннее производ-
ство и повысит доступность лечения, 
- говорит он. - В Азербайджане еже-
годно умирают около 6 тыс. человек, 
из них 35-40% - от онкологических за-
болеваний. На втором месте - болезни 
сердца и сосудов. Эти лекарства осо-
бенно дороги. Именно на их выпуск 
стоит сделать ставку. Конечно, нельзя 
производить все, но важно правиль-
но расставить приоритеты.

Азербайджан последовательно дви-
жется к формированию устойчивой, 
конкурентоспособной фармацевтиче-
ской отрасли. При комплексном под-
ходе она способна стать одним из клю-
чевых драйверов национальной эко-
номики.

Адаптивный подход
Переход к почасовой оплате - новый этап в трудовом законодательстве

полнительного комитета Лиги 

что действующее законодатель-
ство регулирует только ежемесяч-
ную минимальную заработную пла-

Вугар Байрамов:

Если сотрудник рабо-
тает в нерабочее вре-

мя, а также в выход-
ные или праздничные 

дни, его зарплата 
будет увеличена на ос-
нове дополнительных 

выплат

Туристические возможности 
Азербайджанской Республи-
ки представлены на Междуна-
родной средиземноморской ту-
ристической выставке (IMTM 
2025) в Тель-Авиве совместно с 10 
местными партнерами, вклю-
чая Азербайджанское бюро по 
туризму и «Азербайджанские 
авиалинии» (AZAL), сообщи-
ла БР пресс-служба Государ-
ственного агентства по туриз-
му (ГАТ). 

Согласно информации, на вы-
ставке предоставлена информация 
о горнолыжных курортах, винном 
туризме, оздоровительном туризме 
и других туристических продуктах.

На стенде демонстрируются ту-
ристические возможности Карабах-
ского и Восточно-Зангезурского ре-
гионов, а также проводится инфор-
мационная кампания в рамках «Года 
Конституции и суверенитета».

Кроме того, 5-6 мая в Хайфе 
и Тель-Авиве были организованы 

серии рекламных мероприятий.
Во встречах формата B2B нашу 

страну представляли в общей слож-
ности 12 местных партнеров, вклю-
чая ATB, AZAL и Шахдагский тури-
стический центр. В рамках реклам-
ных мероприятий были проведены 
встречи с 40 местными представите-
лями туризма в Хайфе и 65 - в Тель- 
Авиве, организованы презентации, 
медиабрифинг, а также мероприятие 
по налаживанию связей.

БР

Горизонты индустрии отдыха
Туристический потенциал Страны огней представлен в Израиле

Модель 
устойчивости

S&P: Азербайджан 
демонстрирует успехи 

в реформах банковского 
регулирования

Международное рейтинго-
вое агентство S&P Global 
Ratings прогнозирует, что 
большинство развиваю-
щихся рынков Европы, 
Ближнего Востока и Аф-
рики (EMEA) будут сохра-
нять осторожный подход 
к внедрению режимов бан-
ковского регулирования 
в условиях кризисов, гово-
рится в последнем отчете 
S&P Global Ratings. 

В то же время агентство от-
мечает успешные реформы, про-
веденные в банковском секто-
ре Азербайджана. «Некоторые 
страны, такие как Азербайджан 
и Казахстан, реализуют рефор-
мы, направленные на повыше-
ние качества банковского регу-
лирования и надзора. Однако 
в других странах процесс сдер-
живают такие факторы, как низ-
кая прозрачность, нестабиль-
ная институциональная среда 
и политическое вмешательство. 
В результате во многих юрис-
дикциях, где отсутствуют пра-
вовые механизмы устойчиво-
го регулирования, регуляторы 
по-прежнему прибегают к вре-
менным мерам для реагирова-
ния на банковские кризисы», - 
говорится в отчете.

Под режимом урегулирова-
ния понимается комплекс мер, 
принимаемых в случае, если си-
стемно значимый банк стано-
вится неплатежеспособным и не 
способен восстановить финан-
совую устойчивость. Цель ре-
гуляторов - стабилизировать 
деятельность финансового уч-
реждения, не допустить распро-
странения кризиса на другие сег-
менты финансовой системы и, 
при необходимости, ликвиди-
ровать нежизнеспособные ча-
сти бизнеса, считает S&P.

По данным агентства, в не-
которых странах банкам раз-
решается продолжать деятель-
ность, несмотря на длительное 
несоответствие минимальным 
требованиям к достаточности 
капитала. Кроме того, во мно-
гих юрисдикциях правовая база, 
позволяющая регуляторам эф-
фективно вмешиваться и пред-
принимать меры в отношении 
проблемных банков, требует зна-
чительного усиления.

Аналитики S&P также вы-
деляют ряд стран Центральной 
Азии и Южного Кавказа, кото-
рые продвинулись в разработке 
и внедрении механизмов бан-
ковского урегулирования. Наи-
более заметный прогресс до-
стигнут в Азербайджане и Ка-
захстане.

Грузия, в свою очередь, при-
соединилась к числу стран, вне-
дряющих подобные режимы. 
Как отмечает агентство, стра-
на уже приняла соответствую-
щее законодательство, создала 
фонд урегулирования, устано-
вила минимальные требования 
к собственным средствам и обя-
зательствам для трех систем-
но значимых банков, а также 
выделила ресурсы для специа-
лизированного подразделения 
в составе центрального банка, 
отвечающего за регулирование 
и ликвидацию.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

На пути к фармацевтической независимости
Производство лекарств - новый вектор развития экономики

Асиман Гулиев:

Фармацевтическая 
промышленность яв-

ляется одним из стол-
пов современной систе-

мы здравоохранения
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Страна огней уже не раз под-
тверждала свое высокое ре-

номе в деле проведения между-
народных форумов, конферен-
ций, спортивных соревнований, 
демонстрируя при этом завидное 
мастерство и гостеприимство. 
III Игры СНГ, которые примет 
древняя Гянджа, станут тому 
наглядным доказательством. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Гянджа не раз выбиралась ме-
стом для проведения спортивных 
соревнований и культурных меро-
приятий как местного, так и меж-
дународного уровня. И не случай-
но, что именно она была выбрана 
спортивной столицей Содружества 
Независимых Государств 2025 года. 
А до этого Гянджа, как культурная 
столица СНГ, принимала на самом 
высоком организационном уров-
не деятелей культуры стран содру-
жества. Так что выбор этого горо-
да, где развернутся основные собы-
тия предстоящих спортивных игр, 
не случаен. 

Как город готовится к ответствен-
ному и значимому событию поста-
рался выяснить наш специальный 
корреспондент. 

Инфраструктура 

Особая забота и внимание к Гян-
дже как общенационального лиде-
ра Гейдара Алиева, так и Президен-
та Ильхама Алиева, общеизвестны. 
Недаром именно в Гяндже реали-
зуются масштабные проекты. Цель 
этих проектов - превратить второй 
город страны в один из самых ком-
фортных и современных мест для 
проживания не только местного на-
селения, но и иностранных гостей. 
И проведение Игр стало прекрас-
ным стимулятором и ускорителем 
предпринимаемых шагов. 

Как сказала в беседе с нами глав-
ный советник отдела общественно-по-
литических и гуманитарных вопро-
сов аппарата главы исполнительной 
власти города Гянджи Гюльнар Рзае-
ва, хотя для проведения III Игр СНГ 
выбрано несколько городов по всей 
стране, основные баталии развер-
нутся в городе Гянджа. 

- В связи с этим по поручению 
Президента Ильхама Алиева в городе 
Гянджа начаты широкомасштабные 
ремонтные и строительные работы, 
а также и работы по благоустройству, 
- рассказывает Г.Рзаева. - На повест-
ке дня - одна из самых злободневных 
проблем - ремонт и обновление ас-
фальтового покрытия городских до-
рог. К началу спортивных соревно-
ваний, то есть к предстоящему сен-
тябрю Государственным агентством 
автомобильных дорог будут прове-
дены ремонтно-строительные рабо-
ты на площади 843 тыс. кв. метров. 
В свою очередь ИВ города Гянджа 
будет произведено работ на 260 тыс. 
кв. метрах площади (около 90 км), 
что в целом охватит большую часть 
всех автомобильных дорог города. 
В целях обеспечения безопасного 
и комфортного передвижения граж-
дан в необходимых местах продол-
жается ремонт непригодных и стро-
ительство новых тротуаров, а также 
укладка тротуарной плитки.

Не останутся без внимания ряд 
площадей, парков и аллей города. 
В настоящее время ведутся ремонт-
но-реставрационные работы на Цен-
тральной площади Гейдара Алиева, 
а также на площади флага, располо-
женной в парково-бульварном ком-
плексе Гянджачай. Аналогичные ра-
боты планируется провести в парке 
культуры и отдыха «Хан Багы», пар-
ке имени Фикрета Амирова, а также 
в парке культуры и отдыха, распо-
ложенном перед кинотеатром «Ни-
зами». 

Начат ремонт фасадов индиви-
дуальных и многоквартирных жи-
лых домов, расположенных вокруг 
указанных объектов. Работы охватят 
проспекты Гейдара Алиева, Ататюр-
ка и Шаха Исмаила Хатаи, а также 
ряда переулков. На многоквартир-
ных жилых домах, фасады которых 
ремонтируются, планируется уста-
новить новое фасадное освещение.

Наряду со всем этим планирует-
ся обновить городской обществен-
ный транспорт и отреставрировать 
ряд исторических зданий. Одновре-
менно ведется масштабная рекон-
струкция и строительство существу-
ющих спортивных сооружений го-
рода. Особо хотелось бы отметить, 

что все эти работы проводятся под 
каждодневным личным контролем 
главы исполнительной власти горо-
да Ниязи Байрамова.  

Транспорт

Вопрос обновления парка обще-
ственного транспорта давно вызы-
вает объективное нарекание жите-
лей города. И как отметил в бесе-
де с нами директор Гянджинского 
регионального управления Агент-
ства наземного транспорта (AYNA) 
Музадил Гасанов, этот вопрос всег-
да стоял на повестке дня агентства. 

- Для решения существующих 
проблем, в частности обновления 
общественного транспорта, оптими-
зации маршрутов, повышения уров-
ня грузовых перевозок и услуг так-
си агентством разработаны и реали-
зуются комплексные мероприятия, 
- подчеркивает М.Гасанов. - Недав-
но нашему агентству передана часть 
функций Специализированного про-
ектно-производственного управле-
ния «Сигнал» дорожной полиции 
республики. В связи с новыми обя-
занностями наше управление пла-
нирует в скором времени присту-
пить к разметке улиц, обновлению 
дорожных знаков. 

Остро стоят вопросы парковки. 
Хотя этот вопрос входит в функции 
дорожной полиции, мы выступи-
ли с предложением по оптимизации 
системы паркинга, что, бесспорно, 
скажется в деле создания более ра-
циональных и комфортных усло-
вий для владельцев транспортных 
средств, а в целом и жителей города. 
Немаловажным вопросом является 
правильное распределение и опти-
мальное месторасположение стоя-

нок-павильонов для общественного 
транспорта. В связи с этим разрабо-
тана новая схема и представлена на 
рассмотрение исполнительной вла-
сти города. Реализация всех этих мер, 
безусловно, благотворно скажется 
на качестве, а главное - в обеспече-
нии безопасности всей системы на-
земного транспорта. 

Сегодня для обслуживания го-
рожан и гостей задействовано око-
ло 300 транспортных средств обще-
ственного пользования. Средний 
возраст городских автобусов и ми-
кроавтобусов составляет порядка 
15 лет. Понятно, что состояние этих 
транспортных средств не отвечает 
современным требованиям и стан-
дартам и порой вызывает недоволь-
ство и нарекание граждан. Потому 
вопрос обновления стоит на повест-
ке дня и, надеюсь, что как минимум 
к началу Игр СНГ вопрос найдет свое 

решение. Общественный транспорт 
получит современные, экологически 
чистые и комфортные транспортные 
средства с водителями в специаль-
ной униформе, без права остановки 
вне стоянок, что сделает наш город 
комфортным и удобным для про-
живания. В свою очередь, это хоро-

шая возможность на высоком уровне 
встречать многочисленных гостей, 
которые прибудут в наш город как 
во время проведения III Игр СНГ, 
так и в последующем. 

Туризм 

В рамках мультифорума в Азер-
байджан ожидается прибытие бо-
лее 7 тыс. участников и членов деле-

гаций. Также будет немало болель-
щиков, в том числе и других гостей. 
И вопросы их размещения имеют 
колоссальное значение в деле обе-
спечения качества обслуживания. 
В этом плане свое слово должен ска-
зать гостиничный сектор. 

Как сообщили в Гянджинском 
управлении Государственного агент-
ства по туризму, на сегодня в Гяндже 
функционирует 38 объектов разме-
щения (из них 36 - действующие), из 
которых 18 - гостиницы (16). В це-
лом эти объекты имеют 691 комнату 
и 1546 коек. Однако на сегодня лишь 
две гостиницы «звездные». Докумен-
ты для получения соответствующих 
звезд подали и другие. 

Мы побывали в ряде гостиниц 
с тем, чтобы на месте ознакомиться 
с существующими здесь условиями. 

Как сказал в беседе с нами глав-
ный менеджер Premium Otel Ganja 

Эльмар Багиров, на сегодняшний день 
гостиница является единственным 
в городе 4-звездочным заведением 
и отвечает высоким стандартам. 

- В гостинице 28 номеров разной 
ценовой категории, еще 8 комнат бу-
дут готовы к эксплуатации к летнему 
сезону, - уточнил наш собеседник. - 

Посетителям предоставляются раз-
нообразные услуги, начиная от бес-
платного паркинга и кончая кругло-
суточным обслуживанием номеров. 
А в круглосуточно действующем в го-
стинице Premium Restoran гостям 
предоставляются на выбор блюда 
Азербайджанской и мировой кухни. 
Скоротать свободное время и попро-
бовать десерт можно в Premium Bar, 
который размещен в фойе гостини-
цы. Кстати, реквизиты нашего отеля 
(с 9,6 баллами) размещены на меж-
дународном портале Booking.com. 

Пару месяцев назад нашу гости-
ницу посетила многочисленная груп-
па представителей Оргкомитета III 
Игр СНГ, которая высоко оценила 

культуру обслуживания, качество 
гостиничных номеров и рестора-
на, доброжелательность персонала 
и предоставляемые услуги.

Директор гостиницы Leon Hotel 
Spa Самира Рустамова говорит, что 
возглавляемое ею заведение явля-
ется одной из самых современных 
и комфортабельных гостиниц города. 

- У нас 38 номеров разной це-
новой категории общей вместимо-
стью более 80 человек в сутки. Го-
стиница расположена в центе города 
и за короткое время смогла завое-
вать широкую популярность сре-
ди посетителей разнообразностью 

предоставляемых услуг, а главное - 
высоким качеством обслуживания 
и доброжелательностью персонала. 
Наш коллектив с нетерпением ожи-
дает многочисленных гостей, кото-
рые посетят город в период прове-
дения III Игр СНГ. Уверена, что го-
сти из разных уголков содружества 
останутся довольны нашим серви-
сом и захотят еще раз посетить го-
степриимную Страну огней.

Культура

Заведующий литературным от-
делом Гянджинского государствен-
ного национального драматическо-
го театра, театровед и критик Анар 
Эртогрул Бурджалиев говорит, что 
театр с особым трепетом ожидает 
проведения в Гяндже столь знако-
вого мероприятия, каковыми явля-
ются III Игры СНГ. 

- Это возлагает на нас, на деятелей 
культуры, особую ответственность, 
ведь именно культура сближает на-
роды и является мостом взаимопо-
нимания и дружбы, - подчеркивает 
он. - С целью подготовки к играм 
наш коллектив работает над новы-
ми спектаклями, которые включены 
в репертуар нынешнего театрально-
го сезона. Уверен, что гости горо-
да после просмотра наших спекта-

клей увезут с собой частицы нашей 
любви, а главное - смогут соприкос-
нуться с традициями театрального 
искусства нашего народа. 

       
Спортивные  

соревнования 

О том, как готовится город непо-
средственно к соревнованиям и что 
делается для проведения спортив-
ных соревнований на высоком орга-
низационном уровне мы поговори-
ли с и.о. начальника Гянджа-Дашке-
санского регионального управления 
Министерства молодежи и спорта 
Эльвином Гулиевым.

Он, в частности, выразил уве-

ренность, что наша страна, за годы 
независимости принявшая десят-
ки международных соревнований 
самого разного уровня, и на этот 
раз окажется на высоте, несмотря 
на то, что мы впервые принимаем 
у себя состязания, проводимые сра-
зу в более чем десяти регионах на-
шей страны. 

- Азербайджан за последние де-
сятилетия смог закрепить за собой 
право называться спортивной дер-
жавой, - подчеркнул Э.Гулиев. - Тому 
есть конкретный резон. Это то, с ка-
ким вниманием и заботой окружен 
процесс развития спорта в стране. 

И за всем этим стоит, конечно же, 
бесценный вклад в развитие спор-
та Президента Ильхама Алиева. Яв-
ляясь вот уже порядка трех десят-
ков лет бессменным руководителем 
Национального олимпийского ко-
митета, Ильхам Алиев лично делает 
все возможное для развития спорта 
в стране, что служит на благо всего 
народа и позволяет растить здоро-
вое подрастающее поколение. 

В этом смысле Гянджа всегда 
находится в центре его внимания. 
Что касается непосредственно запла-
нированных Игр СНГ, то на сегод-
ня удалось задействовать все силы 
для проведения мультифорума на 
высоком организационном уров-
не. В частности, в Гяндже полным 
ходом идет строительство суперсо-
временного стадиона, отвечающего 
всем мировым стандартам на более 
чем 15 тыс. мест. Ведется также ре-
монт Гянджинского олимпийского 
спортивного комплекса. Раскроет 
свои двери для Игр и один из самых 
грандиозных спортивных сооруже-
ний страны - Гянджинский дворец 
спорта. Члены оргкомитета регуляр-
но проводят мониторинг хода работ 
на строящемся стадионе и Олимпий-
ском спортивном комплексе, а также 
проверяют состояние действующих 
в Гяндже и других городах спортив-
ных сооружений. В ходе этих поездок 
оказывается необходимая поддерж-
ка и даются ценные рекомендации. 

Выгоды  
и перспективы 

Проведение столь масштабных 
соревнований сулят нашей стране 
весомые преференции и зримые уже 
сейчас выгоды как в политическом, 
экономическом плане, так и в пла-
не повышения рейтинга страны как 
надежного партнера. 

Что касается непосредственно 
Гянджи, то мультифорум, бесспорно, 
явится стимулом для местной эко-
номики, что будет выражено в кон-
кретных цифрах прибыли для отрас-
лей, связанных с туризмом, прожи-
ванием, питанием, транспортным 
обслуживанием и т.д. Инвестиции 
в инфраструктуру, включая модер-
низацию спортивных сооружений 
и транспорта, будут способствовать 
устойчивому экономическому раз-
витию.

В плане углубления межгосудар-
ственных отношений проведение Игр 
стран СНГ предоставит Азербайджану 
ценную возможность укрепить свя-
зи со странами-участницами, а так-
же повысит международный авто-
ритет Страны огней.  

Немаловажным фактором станет 
культурный обмен, поскольку Гян-
джа будет принимать людей, пред-
ставляющих разные слои общества. 
Гости смогут воочию убедиться в бо-
гатом наследии и древних традициях 
нашего народа, историческом про-
шлом древнего города Гянджи, по-
знакомиться с его уникальной при-
родой. А это, в свою очередь, повы-
сит туристический потенциал города 
и его узнаваемость. 

И есть полная уверенность в том, 
что III Игры СНГ войдут в историю 
как символ дружбы и сотрудниче-
ства наших народов. 

Гянджа

Быть спортивной столицей - почетно
Древняя Гянджа готовится к III Играм СНГ 
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В Республиканской научно-прак-
тической конференции «Азер-

байджан в войне 1941-1945 го-
дов», которая состоялась в Ин-
ституте истории и этнологии 
имени Бакиханова (ИИЭ) НАНА, 
приняли участие  представите-
ли сразу нескольких структур 
- кроме научных сотрудников 
Академии наук, еще и специ-
алисты НИИ Национального 
университета обороны Мини-
стерства обороны, Националь-
ного музея истории Азербайд-
жана, Министерства культуры, 
БГУ и Азербайджанского госу-
дарственного педагогического 
университета.

Галия АЛИЕВА,
       «Бакинский рабочий»

По словам президента НАНА ака-
демика Исы Габиббейли, открывше-
го мероприятие, война 1941-1945 гг. 
- это история не только одного на-
рода, а общая история всех граждан 
бывшего СССР, и ее объективное  
изучение трудно переоценить. Глава 
НАНА отметил, что в первые годы 
нашей независимости участие Азер-
байджана в таком историческом со-
бытии старались нивелировать, одна-
ко с возвращением к власти великого 
лидера Гейдара Алиева справедли-
вость в этом вопросе была восстанов-
лена, и в результате его дальновид-
ной и основанной на национальных 
интересах политики роль нашего на-
рода в этой войне была по достоин-
ству оценена.

Президент Ильхам Алиев успеш-
но продолжает эту политическую 
линию общенационального ли-
дера, участники Второй мировой  
войны почитаются на государствен-
ном уровне, проводятся мероприя-
тия, посвященные их памяти, забота 
о них всегда в центре внимания на-
шей власти. «Это является ярким при-
мером того значения, которое наше 
государство придает нашей истории, 
героическому наследию нашего на-
рода», - заявил академик Габиббей-
ли и особо подчеркнул, что на оте-
чественных историках лежит боль-
шая ответственность - объективное 
исследование всех фактов тех дале-
ких военных лет.

Об этом и многом другом наш кор-
респондент побеседовал с ведущим 
научным сотрудником отдела истории 
Азербайджанской Республики ИИЭ 
доктором философии по истории Та-
миллой Керимовой-Коджаевой, од-
ной из сфер научных интересов ко-
торой стали основные направления 
научных исследований нефтехими-
ков Азербайджана по бесперебойно-
му снабжению фронта военной тех-
никой и боеприпасами в годы Вто-
рой мировой войны.

- Победа над гитлеровским фа-
шизмом свершилась благодаря му-
жеству и беспримерному героизму 
азербайджанского народа, в том 
числе и ученых-химиков. Война 
1941-1945 гг. против фашистских 
захватчиков потребовала широ-
кого и всестороннего использова-
ния научно-технического потенци-
ала страны. 

- Совершенно верно. Без эффек-
тивного использования всего науч-
ного потенциала страны невозможно 
было выдержать длительную войну, 
форсировать рост военного произ-
водства. Трудно переоценить все, что 
было сделано азербайджанскими хи-
миками во имя Победы. Люди ум-
ственного труда находились в од-
ном строю с солдатами. И, бесспор-
но, достижения химической науки 
в те годы послужили одним из су-
щественных факторов, повлиявших 
на исход войны, которая стала се-
рьезной проверкой силы и стойко-
сти азербайджанских ученых, с че-
стью выдержавших суровый экзамен. 
Хотя территория Азербайджана не 
стала ареной боевых действий, во-
йна поставила перед нашими уче-
ными ответственные задачи, Азер-
байджанскому филиалу Академии 
наук СССР (АзФАН СССР), науч-
но-исследовательским учреждени-
ям, творческим обществам, кафе-
драм вузов отводилась огромная 
роль в их решении. 

С началом войны ведущими ста-
ли исследования, связанные с обе-

спечением действующей армии во-
оружением и боеприпасами, а во-
енной промышленности - сырьем, 
оборудованием, совершенными ме-
тодами производства, необходимы 
были мобилизация сырьевых ресур-
сов страны, замена дефицитных ма-
териалов местным сырьем. Необхо-
димость максимального использо-
вания достижений науки для нужд 
армии и военного производства по-
требовала перестройки деятельно-
сти научных учреждений и вузов на 
военный лад, подчинения ее задаче 
разгрома немецко-фашистских за-
хватчиков, поиска таких форм ве-
дения научных работ, которые обе-
спечили бы наиболее полное вза-
имодействие науки с оборонными 
нуждами государства. 

Ученые-химики должны были 
создавать новые способы производ-
ства самых разных материалов, чаще 
всего на основе еще не освоенных, 
нетрадиционных сырьевых источни-

ков. Страна остро нуждалась, при-
чем во всевозрастающих размерах, 
в топливе, источниках сырья, нара-
щивании энергетики и т.п. Безотла-
гательно требовались взрывчатые 
вещества большой взрывной силы, 
топливо для реактивных снарядов 
«Катюш», высокооктановые бензи-
ны, каучук, легирующие материалы 
для изготовления броневой стали 
и легкие сплавы для авиационной 
техники, лекарственные препара-
ты для госпиталей. 

- Вероятно, усугублял ситуацию 
и захват врагом западных районов 
СССР, где были сосредоточены бо-
гатейшие нефтяные, рудные, уголь-
ные, марганцевые и другие источ-
ники оборонного сырья?

- Разумеется, поиск новых источ-
ников сырья, дополнительных ресур-
сов и заменителей дефицитных ма-
териалов начался с первых же дней 
войны. В планах увеличения добычи 
нефти и газа в бывшем СССР важ-
ную роль играл Азербайджан, пред-
ставляющий собой неисчислимый 
резервуар ресурсов, ставших осо-
бенно необходимыми в период вой-
ны. Растущее значение нефти в ми-
ровой политике в годы Второй ми-
ровой войны вывело Баку в центр 
международных обсуждений и ди-
пломатических переговоров союз-
ных держав, нефть впервые стала не 
только экономическим и стратеги-
ческим материалом, но приобрела 
и политический смысл. В секретной 
переписке глав союзных государств, 
в документах военных экспертов не-
однократно и высоко оценивалась 
роль азербайджанской нефти в ко-
ренном переломе хода войны и обе-
спечении победы над врагом. 

Успех в работе нефтеперерабаты-
вающей и других отраслей промыш-
ленности республики во многом за-
висел от деятельности химических 
научных коллективов, в первую оче-
редь АзНИИ им.В.Куйбышева, опыт-
ного завода синтетического каучука, 
Института химии АзФАН, химиче-
ских кафедр и лабораторий АзИИ 
им.М.Азизбекова и АГУ им.С.М.Ки-
рова, от умения ученых быстро пе-
рестроить свою работу на военный 
лад, максимально подчинив ее ну-
ждам оборонного производства.

В 1941-1942 гг. благодаря сотруд-
ничеству ученых и производственни-
ков в Баку вступили в строй семнад-
цать новых нефтехимических и хи-
мических предприятий. На заводах 
создавались лаборатории, где разра-
батывались новые технологические 
процессы. Руководство наиболее важ-
ными научно-исследовательскими 
и опытными отраслями химической 
и нефтехимической промышленно-
сти было возложено на виднейших 
специалистов-химиков Юсифа Ма-
медалиева, Рустама Исмаилова, Али 
Гулиева, Солтана Мехтиева, Баба Ба-
базаде, Алиша Лемберанского, Шам-
хала Мамедова, Муртузы Нагиева, 
Габибуллы Шахтахтинского, Садыха 
Гусейнова, Шихбалы Алиева, Мар-
ка Далина, Иззет Оруджеву, Маме-
да Мовсумзаде, Гейдара Эфендиева, 
Муртуза Ахмедли, Виктора Гутырю, 
Всеволода Негреева и др.

- Каким образом научные разра-
ботки внедрялись в производство?

- Создавались новые формы орга-
низации научной деятельности в ус-
ловиях военного времени  - к приме-
ру, такие как комплексные бригады 
в составе ученых и производствен-
ников, фронтовые бригады, обеспе-
чивавшие быстрое внедрение науч-
ных разработок в производство. 

Сотрудникам Института химии 
АзФАН в исключительно сжатые сроки 
удалось разрешить такие проблемы, 
как получение из отходов нефтяной 
промышленности боевых дымовых 
брикетов, изготовление из местно-
го сырья фильтров и поглотителей 
стойких отравляющих веществ, за-
палов для зажигательных противо-
танковых бутылок, получение огне-
защитных красок, пластмассы, ка-

устической соды, изготовление из 
отходов нефтяной промышленно-
сти и минерального сырья туалет-
ного и хозяйственного мыла и др. 

Институт и сектора АзФАН, рабо-
тающие в области технических и хи-
мических наук, получали от нарко-
матов, военных организаций и про-
мышленных предприятий задания 
на проведение различных научных 
исследований, а проблемы, разра-
батываемые отделениями техниче-
ских наук, согласовывались с Сов-
наркомом, Госпланом и другими го-
сучреждениями. Надо отметить, что 
тематические планы институтов хи-
мии, математики, геологии, почво-
ведения, сектора физики целиком 
были засекречены. 

- И вся работа ученых по зако-
нам военного времени была засе-
кречена?

- Конечно, тематический план 
Института химии АзФАН за 1943 
год был целиком засекречен. Все это 
говорит о большом значении работ, 
проводимых институтами и секто-
рами АзФАН, работавших в обла-
сти точных наук, и об их большом 
удельном весе в системе научных уч-
реждений филиала. 

В производстве боеприпасов для 
армии большая роль отводилась Аз-
НИИ им.В.Куйбышева. В начале 1942 
года командование союзного ВМФ 
поставило перед учеными института 
задачу создания массового средства 
для борьбы с вражескими танками. 

Перед химиками была поставле-
на также конкретная задача - в пре-
дельно сжатые сроки найти способы 
увеличения производства бензина 
и улучшения его качественных воз-
можностей. Наибольшее значение из 
всех работ, выполненных в военные 
годы, имели, безусловно, исследова-
ния азербайджанского ученого-хи-
мика Юсифа Мамедалиева, именно 
во время войны фундамент победо-
носных ударов советской авиации 
по фашистской армии был заложен 
в Баку, в лабораториях нашего вы-
дающегося академика. В то время 
об этих работах, конечно, не гово-
рили, они были под грифом «Совер-
шенно секретно», даже химические 
реактивы в институте, где работал 
ученый, имели секретные нумера-

ции. В связи с большой потребно-
стью в толуоле (главном компоненте 
взрывчатых веществ) он провел об-
ширные исследования с целью полу-
чения этого важного продукта обо-
ронного значения, и его заслугу экс-
перты видят в том, что он впервые 
изучил реакции синтеза толуола, по-
зволяющие получить его повышен-
ный выход. Широкое внедрение пред-
ложенных синтезов позволяло уве-
личить его выработку не менее чем 
в два раза. Аналогов подобного ре-
зультата в мировой науке на тот мо-
мент не было. Промышленный вы-
пуск толуола был налажен в рекорд-
ные сроки, за два месяца. Это был 
прорыв, вызвавший впоследствии 
бурную реакцию мировой научной 
общественности, особенно амери-
канских ученых. Это сегодня, когда 
появились мемуары немецких гене-
ралов и частично открылись совет-
ские архивы, становится понятным, 
какое значение имели работы Ма-
медалиева для ВМФ СССР. 

- За свои исследования наш уче-
ный был награжден высшей госу-
дарственной наградой Советского 
Союза  - орденом Ленина.

- И произошло это в январе 1944 
года. Кроме того, в суровые годы во-
йны группа азербайджанских уче-
ных разрабатывала и другие способы 
производства взрывчатых веществ 
и авиационного топлива. Например, 
в морозную зиму 1942 года группа 
химиков, которой руководил акаде-
мик Мамедалиев, 28 суток не выхо-
дила из лаборатории, ведя напряжен-
ные исследования. Наконец удалось 
разработать технологию производ-
ства высококачественного авиаци-
онного горючего с октановой циф-
рой 100. Это было большим собы-
тием в истории нефтехимической 
промышленности Азербайджана. 
Внедрение этого способа, являю-
щегося результатом напряженно-
го труда ученых и специалистов, 
дало стране миллионы рублей при-
были. В трудный, переломный момент  
войны, в 1943 году, в год Курской бит-
вы, установка засекреченного газо-
линового завода под названием «За-
вод №10» давала тысячи тонн высо-
кооктанового компонента. 

Чрезвычайно востребованными 
оказались на фронте изготовленные 
азербайджанскими учеными снаряды 
против бронетехники, самоуправля-
емые бомбы, противотанковые элек-
трические и многоступенчатые мины, 
средства, защищающие боеприпасы 
от ржавчины. Передовые методы от-
ечественных ученых применялись 
также и на сталеплавильных заво-
дах Закавказья (так в то время на-
зывался регион Южного Кавказа), 
с использованием местного сырья 
и материалов в промышленности 
были применены технологии про-
изводства водорода, перозина, реак-
тивного толуола, взрывчатых мате-
риалов, огнеупорных красок и чер-
ного лака, огнегасительных средств, 
дымовых брикетов, летом 1941 года 
в Баку была изготовлена первая груп-
па водородных соединений. 

- Получается, что война в опре-
деленной степени ускорила темпы 
развития науки?

- По сравнению с предыдущи-
ми годами, война значительно уско-
рила темпы развития химической 
и нефте-химической отраслей, ко-
торые могли бы найти свое внедре-
ние возможно в течение десяти лет 
и даже больше.

Трудно найти второй такой го-
род в СССР, как Баку, который, обе-
спечивая на 80% горючим все фрон-
ты, вносил свой вклад практически 
во все сферы промышленного про-
изводства  - от производства и ре-
монта «Катюш», МиГов, подводных 
лодок до транспортировки страте-
гических грузов. Выполненные уче-
ными-химиками исследования сы-
грали важную роль в мобилизации 
ресурсов страны, а также способ-
ствовали дальнейшему развитию 
азербайджанской науки. Своей под-
вижнической, благородной, патрио-
тической деятельностью ученые впи-
сали одну из самых славных и ярких 
страниц в историю Азербайджана 
ХХ столетия. Эта победа бесценна, 
и мы, потомки наших героических 
предков, обязаны хранить и беречь 
ее наследие!

Под грифом «Совершенно секретно»
Фундамент победоносных ударов советской авиации по фашистской армии  
во время Второй мировой войны был заложен в Баку

Тамилла Керимова-Коджаева:

Промышленный выпуск толуола был на-
лажен в рекордные сроки, за два месяца - 
это был прорыв, вызвавший бурную ре-
акцию мировой научной общественности

Есть на свете женщины, ода-
ренные от природы умом, кра-

сотой, отвагой. Они наделены 
мужеством, которое и не сни-
лось многим мужчинам, но как-
то умудряются при этом в лю-
бых обстоятельствах оставаться 
настоящими женщинами - ми-
лосердными, добрыми и ска-
зочно красивыми. 

Одной из таких редких женщин 
была Зиба Ганиева. Необыкновен-
но красивая 17-летняя девушка во 
время Второй мировой войны в спи-
сках своего полка значилась сразу 
в трех ипостасях - снайпер, развед-
чик и радистка. Обладая при этом 
внешностью голливудской актрисы.

Родилась Зиба в 1923 году в Ша-
махе. Отец ее был азербайджанцем, 
мать - узбечкой. В 14 лет девушка 
стала сиротой при живых родите-
лях. В 1937 году мать Зибы была ре-
прессирована, а отец, Паша Гани-
ев, вынужденно отказался от сво-
ей дочери, чтобы спасти ей жизнь. 
В том же году Зиба уехала в Таш-
кент, где поступила учиться на хо-
реографическое отделение узбек-
ской филармонии.

В 1940-м Зиба поступила в Мо-
сковский ГИТИС на актерский фа-
культет.

Начавшаяся война разрушила все 
ее планы. В первые дни войны, как 
и сотни тысяч других московских 
студентов, Зиба обратилась в воен-
комат с просьбой отправить ее на 
фронт. Через несколько дней ее за-
явление приняли, и девушка стала 
курсантом стрелковых курсов, по-
сле окончания которых в октябре 
1941 года уже принимала участие 
в боях за Москву.

В дивизии она стала радисткой 
и разведчицей. В тревожную холод-
ную зиму 1941-го она 16 раз ходила 
во вражеский тыл, откуда переда-
вала по рации и приносила важные 
сведения о противнике. Отважная 
девушка всегда была впереди иду-
щих в разведку бойцов, вызывая их 
восхищение смелостью и находчи-
востью. В условиях боевой обста-
новки Зиба Ганиева овладела снай-
перским мастерством.

Из воспоминаний ее боевой 
подруги В.Галаниной: «Весной 1942 
года, когда завершилось наступле-
ние нашей дивизии, мы с Зибой ре-
шили основательно потренировать-
ся в снайперской «охоте», пользуясь 
временным затишьем. В нескольких 
десятках метров от наших позиций 
копошились гитлеровские солдаты, 
укреплявшие окопы. Они вели себя 
уверенно и нагло, даже не допуская 
возможности быть пораженными 
нашими пулями. Мы выбрали по-
зицию и определили цель. Залп про-
извели одновременно - и два фаши-
ста упали замертво».

В составе 3-й Московской Ком-
мунистической стрелковой дивизии 
Зиба Ганиева участвовала в знаме-
нитом параде на Красной площа-
ди 7 ноября 1941 года, сражалась на 
Ленинградском и Северо-Западном 
фронтах. В январе 1942-го на базе 
3-й Московской Коммунистической 
стрелковой дивизии была сформи-
рована 130-я стрелковая дивизия 
(второе формирование).

Зиба Ганиева, снайпер-развед-
чик 151-го отдельного мотострел-
кового разведывательного батальо-
на этой дивизии, действуя в районе 
сел Черное, Ожесцы, Лунево и Дя-
гилеве Ленинградской области с 12 
апреля по 23 мая 1942 года, уничто-
жила 20 немцев, в том числе двух 
офицеров.

Слухи о подвигах отважной ком-
сомолки разлетелись по всему СССР. 
Во всех центральных и местных га-
зетах были помещены ее фото с рас-
сказами о ее подвигах. А когда не-
мецкие войска рвались к богатствам 
Кавказа и бакинской нефти, она об-
ратилась с призывом к матерям, се-
страм и подругам встать на защиту 
своей великой Родины.

Особо отличилась Зиба Ганиева 
23 мая 1942 года в бою за село Боль-
шое Врагово Молвотицкого райо-
на Ленинградской области. Полу-
чив задачу вести снайперский огонь 
по гарнизону села Большое Враго-
во, Зиба выдвинулась на высоту вос-
точнее села. Когда в результате ата-
ки танкового взвода враг начал от-
ступать из села, она организовала 

группу из девяти бойцов для веде-
ния снайперского огня по отступа-
ющему противнику. Сама выдви-
нулась вперед и застрелила шесте-
рых немцев.

В это время в самом селе уже 
вела бой группа советских бойцов. 
К Ганиевой прибыл связной от них 
с просьбой оказать поддержку. По-
лучив еще шестерых бойцов, Гани-
ева повела группу на помощь. По 
дороге в село они были обстреля-
ны автоматчиком, засевшим в раз-
валинах здания.

Не растерявшись, Зиба вместе 
с одним из бойцов обошла позицию 
автоматчика с тыла и отомстила ему.

В это время начался сильный ми-
нометный обстрел и Ганиева была 
ранена в бок осколком. Вскоре враг 
был выбит из села. После перевяз-
ки Зиба прибыла на доклад к коман-
диру полка. За мужество и героизм, 
проявленные в этом бою, приказом 
№0869 по войскам Северо-Западного 
фронта от 16 июля 1942 года снай-
пер-разведчик Зиба Ганиева была 
награждена орденом Боевого Крас-
ного Знамени.

Для лечения Зибу отправили в мо-
сковский госпиталь, где за ней уха-
живала Мария Федоровна Шверник, 
жена Николая Михайловича Швер-
ника, будущего председателя Пре-
зидиума Верховного Совета СССР 
(в последние годы правления Ста-
лина - в 1946-1953 гг.) Она букваль-
но спасла жизнь Зибы, умирающей 
от заражения крови.

Целых одиннадцать месяцев Ма-
рия Федоровна не отходила от ее по-
стели, а когда та поднялась на ноги, 
то со слезами на глазах сказала: «Все 
нормальные женщины носят ребен-
ка девять месяцев, я же тебя вына-
шивала одиннадцать». После выпи-
ски из госпиталя Шверники приня-
ли азербайджанскую девушку в свою 
семью, официально ее удочерив.

Затем Зиба Ганиева вернулась 
в строй. После второго ранения 
около двух лет провела в госпита-
ле, была демобилизована и в боевых 
действиях больше не участвовала.

За годы Второй мировой войны 
Зиба Ганиева уничтожила 129 окку-
пантов, за личные подвиги и муже-
ство была удостоена множества го-
сударственных наград, в том числе 
ордена Красной Звезды, медали «За 
оборону Москвы», Отечественной 
войны 1-й степени (в 1985 г. в честь 
40-летней годовщины Победы). Она 
заслуживала и высокого звания Ге-
роя Советского Союза, но, очевид-
но, из-за того, что ее мать была ре-
прессирована, наградной лист так 
и остался незаполненным.

После Победы, в 1945 году Зиба 
Ганиева сыграла роль персидской 
шахини в фильме узбекского режис-
сера-однофамильца Наби Ганиева 
«Тахир и Зухра». Затем вышла за-
муж за известного азербайджан-
ского дипломата Тофика Кадыро-
ва, который был временным пове-
ренным посольства СССР в Турции. 
Занималась историей, стала канди-
датом филологических наук, док-
тором востоковедения, профессо-
ром и при этом оставалась удиви-
тельно скромным человеком.

В 1955-1956 гг. была заведующей 
кафедрой языка и литературы Ба-
кинской высшей партийной школы. 
С 1956 года являлась научным со-
трудником в Институте востокове-
дения Академии наук СССР.

Скончалась Зиба Ганиева в 2010 
году.

Георгий ЗАПЛЕТИН,
полковник в отставке,  
член Союза писателей  

Азербайджана

Снайпер, актриса, ученый
Зиба Ганиева - гордость Азербайджана
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В Азербайджанском государ-
ственном театре пантомимы 

состоялась премьера спектакля 
«Ревизор» по одноименной ко-
медии Н.В.Гоголя в постановке 
режиссера Джейхуна Дадашева.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Театр пантомимы и Гоголь - ка-
залось бы, нестандартный сцениче-
ский диалог, но постановка «Ши-
нели» в 2022 году доказала: их ху-
дожественные коды совпадают. 
Произведения классика мировой 
литературы, пронизанные ирони-
ей, абсурдом и глубоким психоло-
гизмом, нашли на сцене пантоми-
мы особую форму выражения. Спек-
такль поразительно точно передал 
суть произведения, создавая впе-
чатление, что язык пантомимы - не 
адаптация, а естественная форма су-
ществования «Шинели». Именно та-
кие постановки достойно представ-
ляют страну на ведущих междуна-
родных театральных площадках.

…Сегодня же театр обратился 
к другой великой комедии Гоголя - 
«Ревизору», который с момента сво-
его написания в 1836 году остает-
ся актуальной сатирой на пороки 
бюрократической системы и об-
щественного устройства. Начало 
спектакля довольно предсказуемо: 
в уездный город приезжает реви-
зор. Однако несмотря на сохране-
ние классической сюжетной линии, 
режиссер привносит в свою поста-
новку элементы, которые выгодно 
выделяются на фоне традиционного 
прочтения. Режиссер-постановщик 
Джейхун Дадашев сохранил основ-
ную структуру сюжета, при этом сде-
лав акцент на новых, неожиданных 
деталях. «Именно они дают возмож-
ность посмотреть на это произве-
дение с другого ракурса, - поясняет 
он. - В финале зрителей ждет нео-
жиданный поворот. Здесь посред-
ством образа Марьи Антоновны 
мы демонстрируем зрителю непо-
рочность души, которая, несмотря 
на всю уродливость окружающего 
мира, остается неприкосновенной 
и светлой. В нашей постановке сло-
во, пантомима, танец и акробатика 
сливаются воедино, создавая дина-
мичную и эмоционально насыщен-
ную атмосферу. Однако особое вни-
мание стоит уделить не только зре-
лищности, но и тому, каким именно 

образом разворачивается действие. 
События в этой постановке - резуль-
тат осознанных решений Осипа. Его 
действия становятся катализатором 
развития сюжета». 

Каждое действие в спектакле на-
полнено значением, а каждый жест 
приводит к логическому и законо-
мерному результату, создавая целост-
ную и последовательную картину.

Джейхун Дадашев поставил «Ре-
визора» в аттракционном стиле, при-
дав спектаклю элементы зрелищно-
сти, характерные для аттракциона. 
Тем самым он усилил комический 
эффект, придав действию живость. 
Однако, есть одно «но». 

Театроведы отмечают, что ожи-
дали от режиссера иного, при-
вычного для Театра пантомимы  
«безмолвного» подхода. Здесь же ге-
рои говорят. Например, искусство-
вед Самира Бехбуд гызы в своей ста-

тье Pantomimçilərin him-cimə uduzan 
sözlü Müfəttişi пишет: «Джейхун Да-
дашев - режиссер, который чувствует 
все нюансы выражений лиц актеров 
и умеет адаптировать их в соответ-
ствии с характером представляемо-
го персонажа, добиваясь того, чтобы 
они «говорили» телами и наделяли 
свои образы душой. Для пантоми-
миста это наивысшая «ступень» ма-
стерства. Поэтому странно, когда ре-
жиссер, уверенно стоящий на этой 
ступени, решается на создание сло-
весной постановки. Если бы «Реви-
зор» был поставлен как бессловес-
ный или хотя бы минимально вер-
бальный спектакль, он, возможно, 
стал бы яркой страницей в новой 
сценической истории этого произ-
ведения». 

Искусствовед также отмечает, что 
в спектакле все гармонично, даже 
костюмы полностью соответству-
ют тем характеристикам, которые 
Гоголь детально описал в своих ре-
марках к комедии. Режиссер и актеры 

внимательно следуют рекомендаци-
ям автора относительно внешности 
и поведения персонажей, максималь-
но точно передавая задуманные ма-
стером особенности каждого героя.

Элементы пантомимы, безуслов-
но, органично перекликаются с жан-
ром комедии, создавая мощную ви-
зуальную составляющую спектакля. 
Мимика и жесты актеров, передаю-
щие суть характера персонажей, по-
зволяют акцентировать внимание 
на их внутреннем состоянии, эмо-
циях и противоречиях без исполь-
зования слов. В каждом движении 
скрыта глубина, в каждом жесте - 
многозначность, которая позволя-
ет зрителю самостоятельно погру-
жаться в переживания героев.

Однако стоит признать, что ис-
пользование текста Гоголя в этой по-
становке не только оправдано, но 
и необходимо для полноценного вос-
приятия произведения. Его текст - 
многослойная ткань, насыщенная 
символами, историческими и соци-
альными аллюзиями, которые невоз-
можно передать посредством лишь 
безмолвной игры. Без них зритель ри-
скует упустить главное, что опреде-
ляет характеры и поведение героев.

Режиссер Джейхун Дадашев, тон-
ко чувствующий природу актерской 
игры, хорошо осознает: Гоголь - это 
не только драматург, но и философ, 
чье слово необходимо для раскрытия 
глубинных смыслов произведения.

Если бы спектакль был представ-
лен как чисто немая комедия, его вы-
разительные возможности были бы 
ограничены, и философский под-
текст остался бы на поверхности. Не-
смотря на магию пантомимы, она не 
в состоянии в полной мере передать 
тот культурный и социальный кон-
текст, который составляет суть про-
изведений Гоголя. Выбор режиссера 
интегрировать текст Гоголя в спек-
такль - это осознанное стремление 
к созданию многослойного, глубо-
кого сценического высказывания, 
в котором слово становится неотъ-
емлемой частью смысловой ткани. 
Здесь пантомима и слово не проти-
воречат друг другу, а органично со-
существуют, расширяя выразитель-
ные границы постановки и позво-
ляя зрителю не только увидеть, но 
и глубже понять суть происходяще-
го. Это спектакль, в котором клас-
сический текст обретает новую сце-
ническую жизнь, не теряя при этом 
своей идейной насыщенности и ак-
туальности. 

Пластическое решение и хоре-
ографию в постановке реализовал 
режиссер Джейхун Дадашев, худож-
ник-постановщик Хайям Самедов, 
а художник по костюмам - Санубар 
Самедова. Роли исполнили: заслу-
женный артист Бахруз Вагифоглу 
(Аммос Федорович), актеры - Нур-
лан Рустамов (Антон Антонович), 
Али Ализаде (Хлестаков), Эмин Ги-
яслы (Артемий Филиппович), Эль-
хан Шахалиев (Лука Лукич), Захра 
Гусейнова (Анна Андреевна), Жаля 
Новрузова (Мария Антоновна), Нур-
лан Сулейманлы (Бобчинский), Хи-
лал Демиров (Добчинский), Октай 
Кязымов (Остап) и Рафаэль Шах-
бейли (почтовый управляющий).

Очередные показы спектакля «Ре-
визор» состоятся 10, 25 и 31 мая на 
сцене Театра пантомимы.

«Ревизор» в Театре пантомимы
Новая сценическая жизнь комедии Гоголя на бакинской сцене

Если бы спектакль 
был представлен  
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дия, его выразитель-

ные возможности 
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и философский под-
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на поверхности

Три месяца остается до глав-
ного мультиспортивного 

мероприятия этого года для 
неолимпийских видов. Речь 
о Всемирных играх, которые 
пройдут 7-17 августа в Ченгду 
(Китай), передает İdman.biz.

Ю.АББАСЗАДЕ

Соревнования охватывают 35 
дисциплин и в них примут участие 
более 4 тыс. спортсменов из более 
чем 100 стран. В их числе - команда 
Азербайджана, которая будет пред-
ставлена в тамблинге, акробатике, аэ-
робике, кикбоксинге и карате. Прак-
тически весь состав участников по 
видам определен, и наши спортсме-
ны узнали соперников, с которы-
ми будут конкурировать на Играх.

В аэробике выступит смешанная 
пара - Медина Мустафаева и Вла-
димир Долматов, выигравшие «се-
ребро» чемпионата мира. Специа-
листы ожидают сильную конкурен-
цию среди пар, выделяя бразильцев 
Тамиреса Силву и Лукаса Барбозу, 
победивших на Всемирных играх 
в Бирмингеме (США) в 2022 году. 
Также в Китае выступят ду-
эты из Японии, Италии, 
Румынии и Украины.

Примечатель-
но, что два года 
назад на Все-
мирных играх 
в Бирмингеме 
Мустафаева 
и Долматов в со-
ставе сборной по 
аэробике завоева-
ли бронзовые награ-
ды в категории «дэнс».

В программе по акробатике в со-
ревновании смешанных пар выступят 
двукратные чемпионы мира Агасиф 
Рагимов - Разия Сеидли. Их сопер-
никами станут гимнасты из Испа-
нии, Израиля, Казахстана, Порту-
галии и Украины. В мужском дуэте 
заявлены также двукратные чемпи-
оны мира Мурад Рафиев - Даниэль 
Аббасов, которым предстоит кон-
курировать со спортсменами Бол-
гарии, Испании, Казахстана, Пор-
тугалии и Украины.

А в состязаниях трио на Всемир-
ных играх примут участие Риад Сафа-

ров, Расул Сеидли, Абдулла Аль-Ме-
шаихи и Сеймур Джафаров, став-
шие бронзовыми призерами ЧМ. 
В этом зачете также выступят шесть 
коллективов - Китай, Великобрита-
ния, Германия, Израиль и Украина.

На ЧМ в Гимараэше 
(Португалия), кото-

рый являлся от-
борочным для 

Всемирных 
игр, сбор-
ная Азер-
байджана 
выиграла че-

тыре золотые, 
одну серебря-

ную и три брон-
зовые награды, 

став второй в команд-
ном первенстве, где уступила 

Китаю. Ожидается, что хозяева Все-
мирных игр постараются показать 
максимум дома.

Все пять категорий в акробати-
ке - мужские и женские пары, сме-
шанные пары, мужские и женские 
группы будут представлены в Ченгду. 
Ряд команд планируют разработать 
новые программы для этого меро-
приятия.

В зачете по тамблингу выступит 
двукратный чемпион мира Миха-
ил Малкин. Его соперниками ста-
нут гимнасты из Великобритании, 

США, Канады, Франции, Португа-
лии и Испании.

В кикбоксинге все внимание 
будет приковано к чемпиону мира 
Амину Гулиеву (63,5 кг). Он заво-
евал право выступить на мульти-
форуме в прошлом году на побед-
ном чемпионате Европы в Афинах. 
В его весе на Всемирных играх бу-
дут биться восемь атлетов. Это Ви-
нисиус Оливейра (Бразилия), Мо-
стефа Намбининжанахари (Мадага-
скар), Станислав Ренита (Молдова), 
Эммануэль Карденас (Швейцария), 
Джакрит Конгток (Таиланд), Глеб 
Мазур (Украина) и Асилбек Сады-
ков (Узбекистан).

Путевку на Всемирные игры за-
воевала и трехкратная чемпион-
ка мира по карате Ирина Зарецка  
(68 кг). Первые квоты в Китай были 
разыграны как раз на мундиале-2023 
в Будапеште, где серебряная при-
зер Олимпиады в Токио в третий 
раз подряд завоевала титул. Также 
в Ченгду выступит ее соперница по 
финалу Елена Гуиричи (Швейцария) 
и бронзовый призер ЧМ Сейко Зе-
фанья (Индонезия).

Остальные участницы определи-
лись на основе рейтинга. Ими стали 
Эда Элтемур (Турция), Хадир Хен-
ди (Египет), Кама Цубаса (Япония), 
Гиаогиао Ли (Китай) и Талия Сом-
бе (Франция).

Азербайджанская команда 
по хоккею на льду в соста-

ве десяти юных хоккеистов 
из клуба Ocaq Sport впервые 
будет представлена на меж-
дународном турнире Galaxy 
Cup в Дубае (ОАЭ), который 
пройдет с 9 по 11 мая.

Ю.ИБРАГИМОВ

По словам главного тренера 
команды Александра Блинова, за 
полтора года его руководства ко-
манда  добилась прекрасных ре-
зультатов.

Кстати, впервые азербайджан-
ские хоккеисты получат возмож-
ность попробовать свои силы на 
международной арене. Такова зада-
ча и наставника команды, который 
хочет, чтобы его воспитанники по-

лучили опыт, увидели настоящую 
игру, соприкоснулись с другими 
командами и прочувствовали ат-
мосферу настоящих соревнований.

Участие в Galaxy Cup стало 
важным шагом в развитии хоккея 
в Азербайджане. Юные спортсме-
ны продемонстрируют не только 
свое мастерство, но и потенциал 
национальной хоккейной школы, 
которая только начинает форми-
роваться.

По словам руководителя коман-
ды Ocaq Sport Вафы Бекировой, 
участие в международном турнире 
- большая честь для воспитанни-
ков клуба. «Мы уже на протяже-
нии двух лет занимаемся развити-
ем хоккея на льду. Наши тренеры 
очень хорошо подготовили ребят, 
и мы надеемся, что наша команда 
успешно выступит в Дубае, - ска-

зала Бекирова, подчеркнув, что 
дети проявляют большой интерес 
к занятиям хоккеем на льду. - За 
короткое время в нашей коман-
де стали заниматься более 40 де-
тей. Тренерский корпус очень от-
ветственно подходит к подготовке 
ребят, которые, уверена, покажут 
все, на что способны, в предстоя-
щем турнире».

На старте - Всемирные игры 
Наши чемпионы мира готовы показать класс
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ков, с которыми будут 

конкурировать  

на Играх

Первый выход на лед
Хоккеисты Ocaq Sport выступят на международном турнире в Дубае

Юные спортсме-
ны продемонстриру-

ют не только свое ма-
стерство, но и потен-

циал национальной 
хоккейной школы, ко-

торая только начи-
нает формироваться
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